TRANSFORMAR AL PAÍS

Andrés Manuel López Obrador informó ayer que en el Presupuesto 2019 se suprimirá la partida para las pensiones de los ex presidentes de la República. Asimismo, anunció 12 reformas para la transformación del país y que ya busca un acuerdo con la empresa Boeing para vender el avión presidencial.



STORICA Croacia vino de atrás e hizo historia al clasificar por primera vez a la final de la Copa del Mundo de Rusia 2018, al vencer ayer 2-1 a Inglaterra en tiempo extra; el domin-go se medirán en la final a Francia.

CROACIA EN

TARIO

www.diariodecolima.com

Año 65 No. 21,940 \$8.00

Colima, Colima Jueves 12 de Julio de 2018

Es Indira coordinadora estatal de López Obrador

Elena DEL TORO

Indira Vizcaíno Silva recibió ayer el nombramiento de coordinadora estatal en Colima, cargo único con el que el próximo presidente, Andrés Manuel López Obrador, sustituirá a todos los delegados federales en cada entidad una vez que inicie su gobierno, el próximo 1 de diciem-

Vizcaíno Silva, ganadora de la elección de diputada federal por el segundo distrito de Colima, recibió el nombramiento ayer ante legisladores federales electos, en la Ciudad de México.

Al evento donde estuvieron presentes los candidatos ganadores de las elecciones de diputados federales y senadores, también asistieron los dirigentes nacionales de los partidos que conforman la coalición Morena-

Se informó que los coordinadores estatales concentrarán las labores que realizan actualmente los delegados y esta persona sería el vínculo directo con el Gobierno Federal.

LOCAL/A2

CREAN DIPUTADOS LOCALES LEY DE JUICIO POLÍTICO

LOCAL/A3





(1) El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez entregó a la SCT una solicitud para que decrete la nulidad o revocación del título de concesión de la caseta de Cuyutlán. Lo acompaña el secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa. (2) Ciudadanos se manifestaron ayer en la Calzada Galván para exigir el retiro de la garita de peaje, ubicada en la autopista Colima-Manzanillo.

Retirar la caseta de Cuyutlán, gestiona Nacho

Entrega a la SCT una solicitud para que decrete la nulidad o revocación del título de concesión; afecta a colimenses, afirma; podría venir el Presidente el 20 de julio a inaugurar el túnel ferroviario

Hugo VELÁZQUEZ

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez entregó a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) una solicitud para que decrete la nulldad o revocacion del título de concesión de la caseta de Cuyutlán, en el municipio de Armería, junto con sus respectivas

Con esta acción, dijo, se cumple con una demanda social v adicionalmente se decide atender el punto de acuerdo aprobado por unanimidad en el Congreso del Estado, en el que se exhortaba al secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa González, a que hiciera dicha solicitud.

Por la importancia del caso,

Peralta Sánchez decidió ser impulsor de este proceso. "La SCT tiene las facultades legales para declarar administrativamente la caducidad, nulidad, rescisión o revocación de las concesiones otorgadas si existen elementos jurídicos para

nacerio, anrmo. Comentó que si bien el uso de las casetas es un vehículo adecuado para el financiamiento de infraestructura carretera, "en el caso de la caseta de Cuyutlán existen elementos tanto jurídicos como financieros para solicitar la revocación de la concesión".

Por otra parte, dijo que el 20 de julio podría estar en Colima el presidente Enrique Peña Nieto para inaugurar el túnel de Manza-

LOCAL/A2

Lluvia de ayer derribó 16 árboles en la costa

En Tecomán, Armería y Manzanillo; no hay personas lesionadas

Sergio URIBE ALVARADO

La lluvia de ayer por la mañana derribó al menos 16 árboles en Tecomán, Armería y Manzanillo, sin que hasta el momento haya reporte de personas lesionadas, informaron autoridades de Protección Civil estatal y municipal.

Ricardo Ursúa Moctezuma, director operativo de la Unidad Estatal de Protección Civil, dijo que en Tecomán cayeron cinco árboles, de los cuales dos fueron en vía pública, dos en carretera y uno sobre una casa, resultando sólo con daños materiales.

En Armería se reportó la caída de un árbol.

Por su parte, Javier Gómez Figueroa, titular de la Unidad Municipal de Protección Civil de Manzanillo, reportó 10 árboles caídos que fueron retirados de la vía pública.

DIARIO DE MANZANILLO/B1/ ORDEN PÚBLICO/C6



Alberto Medina

NUEVO DISEÑO

Obreros trabajan en la glorieta de la Piedra Lisa, donde se colocará una obra con elementos geométricos, del maestro Rafael Zamarripa, con la cual honrará a la niñez colimense.

A reserva del destino laboral de Insúa, veremos qué determina en la revisión de cuentas la bancada morenista de la próxima Legislatura, cuyo gurú ha dicho que se combatirá la corrupción

MARIO CÁRDENAS DELGADO A 4

Isela Guadalupe URIBE ALVARADO Rodrigo MARTÍNEZ OROZCO Pedro CASTILLO VALDEZ Jorge FERNÁNDEZ MENÉNDEZ JUEVES POLÍTICO

la tormenta que azotó a la ciudad. Explicó que debido a la fuerte lluvia con granizo, las canaletas de

SE FILTRÓ LLUVIA EL LUNES

Reparan daños en central de autobuses

La terminal ha estado trabajando normalmente, señala administrador Manuel Anaya

Sergio URIBE ALVARADO los bajantes se obstruyeron y esto

Manuel Anaya Rojas, administrador general de la Central de Autobuses de Colima (foránea) informó que están reparando algunos desperfectos en el inmueble para evitar que se vuelva a presentar filtración de agua, como ocurrió el pasado lunes por la tarde, luego de

derivó en que el agua bajara por los costados.

Esto afectó la tablarroca de los techos, las cuales quedarán reparadas a más tardar hoy.

Aclaró que no hubo daños mayores, no se afectó el equipo de cómputo ni papelería y las salidas de autobuses continuaron normalmente.

ORDEN PÚBLICO/C6



ENVÍA DOCUMENTO

Exige Nacho a la SCT quitar caseta de cobro

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

El mandatario José Ignacio Peralta Sánchez dio a conocer que el Gobierno del Estado entregó ayer a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), una solicitud para que decrete la nulidad del título de concesión de la caseta de Cuyu-

En rueda de prensa en Casa de Gobierno, el mandatario estatal señaló que con esta acción se cumple con una demanda social.

Adicionalmente se decide atender el punto de acuerdo aprobado por unanimidad en el Congreso del Estado, en el que se exhortaba al secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa González, a que hiciera dicha solicitud, pero por la importancia del caso, el Gobernador decidió ser impulsor de este proceso.

"La SCT tiene las facultades legales para declarar administrativamente la caducidad, nulidad, rescisión o revocación de las concesiones otorgadas si existen elementos jurídicos para hacerlo", indicó.

Dijo que si bien el uso de las casetas es un vehículo adecuado para el financia-



El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez exigió a la SCT el retiro de la caseta de Cuyutlán que se muestra en la imagen.

miento de infraestructura y armeritenses que se descarretera, en el caso de la caseta de Cuyutlán existen elementos tanto jurídicos como financieros para solicitar la revocación de la concesión.

"Como gobernador estoy obligado a escuchar el mandato del pueblo, el rechazo a dicha caseta es evidente, afectando principalmente a manzanillenses plazan por dicha carretera", explicó el titular del Ejecu-

Por ello, producto del análisis legal y financiero de la caseta de Cuyutlán, se concluyó entregar a la SCT el 10 de julio la solicitud de revocación o nulidad de la concesión, esperando la respuesta por parte de la dependencia federal en un

plazo de 60 días hábiles.

"Consideramos que haciendo uso de vacíos legales se han realizado cuatro ampliaciones de dicha concesión, a pesar de que aún y con cálculos que se han realizado podemos estimar que dicha infraestructura ya ha sido pagada, pero además con el cobro de peaje se ha pagado una carretera en otra entidad", señaló.

INICIATIVA DE LEY

Anunció que se está trabajando en una iniciativa de ley que será enviada al Congreso del Estado que evite que se pueda triangular el financiamiento entre carreteras.

"Cada caseta debe pagar la propia carretera y no pagar con casetas de una entidad las carreteras de otro", apuntó.

Peralta Sánchez mencionó que si la respuesta es positiva se procederá inmediatamente a la revocación de la caseta.

De lo contrario, anunció que irá hasta las últimas consecuencias legales, es decir, se recurrirá a los tribunales.

Tras señalar que durante más de 3 meses el

gobierno estatal y el Poder Legislativo han estado trabajando en este proceso legal, el diputado local, Nabor Ochoa López, reconoció el respaldo de sus compañeros diputados Leticia Zepeda, Federico Rangel y Santiago Chávez, así como la voluntad política del mandatario esta-

A esta rueda de prensa asistió el secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa González; el consejero jurídico del Poder Ejecutivo del Estado, Andrés Gerardo García Noriega, y el coordinador general de Comunicación Social del Gobierno del Estado, Fernando Cruz García.

VIENE PEÑA NIETO

Por otro lado, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez dijo que hay amplias posibilidades de que el 20 de julio venga al estado el presidente de la República, Enrique Peña Nieto, a inaugurar el túnel ferroviario de Manza-

"Esperamos se confirme esta fecha y que se

pueda tener aquí esa visita, que es muy importante porque la obra es sumamente importante, no sólo por el costo de la misma, sino porque

le incrementa la eficiencia logística al puerto de Manzanillo en materia ferroviaria y mejora la convivencia entre el puerto y la ciudad".

Indira será coordinadora estatal con Andrés Manuel

Jesús TREJO **MONTELON**

La candidata ganadora a la diputación federal por el distrito II, Indira Vizcaíno Silva, fue llamada por el virtual ganador de la elección presidencial, Andrés Manuel López Obrador, para que sea su enlace estatal en Colima.

Indira Vizcaíno asistió ayer a una reunión con López Obrador, al igual que los demás candidatos ganadores de Morena a diputados federales, donde se decidió que sea la representante del Presidente una vez que se inicie el siguiente sexenio.

Diario de Colima se comunicó con Vizcaíno Silva, con quien confirmó dicha información, sin embargo, debido a que aún continuaba con el tabasqueño reunida, no pudo dar más detalles al respecto, pero ofreció ampliar el tema, lo cual no se logró, ya que el cónclave se prolongó varias horas.

En los últimos días se ha informado sobre la propuesta de Andrés Manuel de eliminar las delegaciones federales en los estados e impulsar una coordinación en cada una de las entidades federativas, la cual ocupará Indira Vizcaíno.

Las delegaciones se concentrarán en la coordinación y operará con trabajadores de base y sindicalizados, con lo cual se prevé ahorrar hasta un 70 por ciento de los recursos.

JIPS: Positivo que Indira sea enlace de AMLO

ROQUE

José Ignacio Peralta Sánchez, gobernador del estado, buscará establecer una agenda política con Indira Vizcaíno Silva, de confirmarse su nombramiento por parte de Andrés Manuel López Obrador, como su enlace en Colima.

Así lo manifestó el Mandatario estatal al establecer que no ha sido notificado de ese nombramiento, a lo cual ya ha buscado a Vizcaíno Silva sin lograr contactarla.

Indicó que de confirmar el nombramiento, establecería una relación de respeto, diálogo franco y productividad con la también ganadora de la diputación del segundo distrito, "sobre todo en acuerdos políticos en beneficio de Colima".

Recordó que a la cuauhtemense la conoce bien, pues fue parte de su administración estatal como secretaria de Desarrollo Social y expresó la amistad que tiene con ella.

"Espero que esto termine siendo muy afortunado y como ya lo dije, sea en

Hugo VELÁZQUEZ beneficio de Colima y los colimenses", apuntó, al señalar que este acercamiento lo buscará en las siguientes horas.

Asimismo. confirmó que hoy acudirá a la Ciudad de México a la reunión de Mandatarios del país, que convocó el presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), Manuel Velasco Coello, para tener un encuentro con el ganador de la contienda presidencial, López Obrador.

Consideró que será una reunión positiva, donde se fortalezca el federalismo y en el que se deje en claro que cada quien tiene sus responsabilidades, facultades y atribuciones, "y en ese marco de respeto es como vamos a ofrecer la colaboración en equipo".

Destacó que estará planteando al tabasqueño una audiencia privada, con la finalidad de hacer posicionamientos específicos del interés de los colimenses.

"Yo espero que me pueda dar un espacio a la brevedad posible y poner una agenda de los temas de Colima", apuntó.



Elena Torres

¿Y LA POLICÍA FEDERAL?

Debido a la falta de vigilancia, los conductores de camiones con doble remolgue conducen a exceso de velocidad sobre el tramo de dos carriles de la carretera Colima-Guadalajara.

Está Locho en su derecho de auditar a Insúa, señala Alam

Hugo VELÁZQUEZ que será la mística de la lo empleados municipales **ROQUE**

El líder sindical del Ayuntamiento de Colima, Héctor Arturo León Alam, dijo que Leoncio Morán Sánchez está en todo su derecho de realizar una auditoría a la administración de Héctor Insúa García.

Abundó el dirigente gremial que con esta acción el próximo alcalde de Colima debe constatar en qué condiciones recibe la administración capitalina y así poder aportar medidas de solución a la problemática que vive el Ayuntamiento.

"Creo que Leoncio va a recibir una administración sobrecargada de personal, en la cual tendrá que saber si se tienen que quedar o no, dónde los va a acomodar, cómo les va a pagar y sobre todo cómo hacer rendir el presupuesto de 2019", dijo.

Señaló que mucho del recurso que se presupueste será para ejecutar obra pública estratégica en barrios y comunidades que fueron olvidados por la actual administración municipal.

"Obra pública estratégica, servicios de calidad, creo administración de Leoncio Morán y la vamos a apoyar los trabajadores del STSAC, con la mejor disposición de evitar toda clase de conflictos", aseguró.

Respecto al problema de los 11 trabajadores que el Ayuntamiento de Colima le retuvo indebidamente 3 quincenas, el líder sindical señaló que lo dicho por el magistrado presidente del Tribunal de Arbitraje y Escalafón (TAE), Germán Iglesias Ortiz, es correcto.

"El cual le dice claramente que está cometiendo un delito, que no puede retener el sueldo de los trabajadores y que lo más importante para él (Héctor Insúa) sería pagar en estos momentos", dijo.

Señaló que lo anterior sería una muestra de buena voluntad, que permitiría en 15 días poder sentarse con acuerdos del presidente electo y presidente saliente para los temas coyunturales de entrega y recepción de la administración municipal.

Recomendó a Insúa García desistir en pelear con los trabajadores, reconocer los derechos adquiridos por que ganaron el laudo, "que demuestre que en verdad le importa la clase trabajadora, no nada más la que él trajo".

Asimismo, dijo que una acción de buena voluntad de parte de Insúa García sería que la próxima quincena rectificara y pagara a los 11 trabajadores, con lo que además podría evitar volver a ser multado y que les apliquen una resolución que generaría más problemas legales al Ayuntamiento.



Héctor Arturo León Alam, líder sindical de la comuna capitalina



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora general Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Alberto Magallón Estrada / Subdirector de Información Jesús Trejo Montelón / Directora Editorial Glenda Libier Madrigal Trujillo/ Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa/ Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Alberto Magallón Estrada. Responsable de Editoriales: Glenda Libier Madrigal Trujillo. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-1988-00000000043-101, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312)316-1800 ext. 230-232 / SUSCRIPCIONES (312) 312-316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312)316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312)316-1800 ext. 107, 108/ MANZANILLO (314) 332-27-79 / TECOMÁN (313) 324-18-87 Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com / jventas@pucoma.com

sacar temas pendientes

Elena DEL TORO

Por un acuerdo de los diputados que fueron candidatos en la pasada contienda electoral se detuvo la actividad legislativa en el Congreso del Estado, señaló la legisla-dora del PT, Verónica Licet Torres Rolón.

En entrevista, la representante del PT puntualizó que en la Comisión de Gobierno Interno y Acuerdos Parlamentarios, que preside el diputado Nicolás Contreras Cortés, aprobaron parar el trabajo de legislativo, dejando pendientes importan-

"En el proceso electoral

se paró mucho el trabajo legislativo por acuerdos de los candidatos, en reunión de la Comisión de Gobierno Interno".

Añadió: "Yo nunca estuve de acuerdo y no participé en esos acuerdos, pero hasta fue vulnerado mi derecho de expresarme" tanto en la Comisión de Gobierno Interno como en el pleno camaral.

Recordó que presentó un exhorto en el cual "les pido poner atención a los temas pendientes, ya pasado el proceso electoral, y dictaminar las iniciativas que he-mos presentado en el pleno para que avancemos".

Desconoció cuándo se

someterán al pleno los temas pendientes, pero insistió en su petición de poner atención a esto y dictaminar todas las iniciativas que se encuentran en la congela-

Recordó que hace 15 días no le permitieron presentar en el pleno un exhorto al gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, sobre los 9 millones de pesos pendientes a los Centros de Desarrollo Infantil "Tierra y Libertad".

"No se me permitió que hiciera uso de la voz", y fue hasta hace 8 días cuando presentó el punto de acuer-

Llama diputada del PT a Toda mejora en seguridad será bienvenida: Arnoldo

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

Sobre modificaciones que podría realizar el próximo Gobierno Federal a los Centros de Inteligencia en Seguridad (C4 y C5), el secretario general de Gobierno, Arnoldo Ochoa González, dijo que toda idea de mejora será bien recibida.

Al respecto, abundó que los centros de alta tecnología para el combate a la inseguridad y atención de las emergencias son importantes, "porque es la tecnología al servicio de los ciudada-

"Todas las ideas que ayuden a una mejor coordinación, los proyectos que ayuden a una mejor eficiencia de estos centros de alta tecnología, serán bienvenidos, yo no creo que vaya haber alguien a una coordinación a favor de la seguridad de los mexicanos", planteó.

Lo anterior se desprende de expresiones del equipo que posiblemente llegue a la Secretaría de Gobernación, que encabeza Olga Sánchez Cordero, que fue propuesta por Andrés Manuel López Obrador.



Arnoldo Ochoa González, secretario general de Gobierno.

Sobre cómo va el C5i en Colima, Ochoa González informó que va avanzado ese proyecto, al explicar que detalles como la fibra óptica prácticamente quedará lista, al señalarla como uno de los elementos de mayor necesidad para este centro.

También dijo que se está muy adelantado en las instalaciones del puesto de inteligencia de Manzanillo, a la par del edificio central, que actualmente ocupa el

Respecto a que se corran riesgos con el recurso a invertir al C5i, con una nueva administración federal, Ochoa González negó que suceda esto.

"Todo lo que tenga que ver con recursos a tecnología, eso está correcto y está utilizándose, no tendremos ningún problema en ese sentido", puntualizó.

Sobre la posibilidad de que desaparezca el Centro de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen), también por lo dicho por el probable equipo que llegue a la Secretaría de Gobernación, dijo que emitirá su opinión una vez se plantee oficialmente a los estados.

Crean diputados locales la Ley de Juicio Político

MONTELÓN

El Congreso local creó la Ley de Juicio Político del Estado de Colima y derogó la Ley Estatal de Responsabilidades de los Servidores Públicos, en virtud de la existencia de la Ley General de Responsabilidades Administrativas.

A favor de la Ley de Juicio Político, el dictamen elaborado por las comisiones de Estudios comisiones de Legislativos y Puntos Constitucionales y la de Responsabilidades señala que la Constitución de la República establece en su artículo 73 que legislar en el ámbito de responsabilidades administrativas es competen-

Ante ello, el Congreso de la Unión creó la Ley General de Responsabilidades Administratīvas, cuyo decreto se publicó en el Diario Oficial de la Federación el 18 de julio de 2016 y entró en vigor un año después, y al ser norma general es aplicable a los tres órdenes de gobierno.

Por ese motivo se derogó la Ley Estatal de Responsabilidades de los Servidores Públicos, vigente desde el 8 de diciembre de 1984, en el ánimo de evitar futuras confusiones con relación a los temas inherentes a las responsabilidades administrativas.

Como consecuencia de la abrogación de la Ley Estatal de Responsabilidades de los Servidores Públicos

y para preservar sólo lo relativo al juicio político, se creó la Ley de Juicio Político del Estado de Colima, cuyas facultades para legislar en esa materia se conservan en el ámbito estatal.

La nueva Ley modifica el régimen regulatorio del juicio político, fija con claridad las etapas de su procedimiento y regula la actuación de los sujetos que intervienen en él, señala el dictamen leído en tribuna por la diputada Adriana Lucía Mesina Tena.

Iniciada por el Diputa-do Nicolás Contreras Cortés, la nueva norma consta de 37 artículos divididos en tres capítulos englobados en tres secciones y tiene cinco artículos transito-

Concesionaria dice que opera con legalidad la caseta de cobro

MONTELÓN

Luego de que el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez informara que solicitó a la SCT retirar la caseta de Cuyutlán, la concesionaria sostuvo que se opera con total legalidad.

En un comunicado, Promotora de Autopistas del Pacífico, S.A. de C.V, expuso que desde 1990, año en que obtuvo el Título de Concesión para la construcción, operación y mantenimiento del tramo Armería-Manzanillo de la autopista Colima-Manzanillo, la empresa ha sostenido un fuerte compromiso con esta entidad y todos sus habitantes.

"Cabe señalar que en sus orígenes, este proyecto presentó un déficit financiero importante, ya que la inversión requerida para su construcción, operación y mantenimiento, no era posible que fuera recuperada con los ingresos que la propia autopista generaba a través del cobro de las cuotas de peaje", señala.

Agrega que no obstante ello, la empresa, comprometida con el desarrollo del estado, sufragó dicho déficit financiero con recursos provenientes de otros proyectos, lo cual permitió a los colimenses gozar de

Jesús TREJO una infraestructura que de otra forma, no hubiera sido posible desarrollar en ese

"La autopista Armería-Manzanillo ha sido un factor importante para el desarrollo económico y social de todos los colimenses, destacando la creación de 120 empleos directos y más de

200 indirectos", expone. Agrega que "adicio-Agrega que nalmente, a través de esta obra de infraestructura la empresa ha contribuido en mejorar la calidad de vida de los habitantes de los asentamientos cercanos a ella, estimulando el turismo y el comercio de una forma segura para los usuarios y ciudadanía en general.

"Por otra parte, nos honra sobremanera que la autopista Armería-Manzanillo presente índices delictivos muy por debajo de los que ocurren en caminos federales, por lo que podemos asegurar que el trabajo realizado por esta concesionaria también ha sido destacado

en materia de seguridad". Sostuvo que "hoy mantenemos nuestro compromiso con el desarrollo de Colima y sostenemos con plena convicción (con base en el análisis legal correspondiente) que no hay ningún sustento jurídico, de acuerdo con los documentos convenidos entre la Secretaría de Comunicaciones y Transportes y la concesionaria del tramo para que la concesión de la autopista Armería-Manzanillo sea terminada por revocación y/o rescisión".

Señala que esto es porque "tanto el otorgamiento de la misma, como el de las prórrogas que se han considerado para su vigencia, han sido otorgadas de conformidad con las leves aplicables al momento de ser suscritas.

"En todo este tiempo nuestro actuar se ha apegado a la legalidad y al Estado de Derecho en favor de México; por lo que -a pesar de que observamos que el Gobernador del Estado de Colima está atendiendo el exhorto del Congreso del Estado en torno a la situación de la referida concesióndisentimos en el hecho de que ya haya decidido tomar una postura al respecto.

"De forma atenta, institucional y dentro del marco de la ley, pedimos a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), al Gobierno del Estado de Colima y al Congreso del Estado de Colima, mantener los canales de comunicación abiertos e imparciales en beneficio de los colimenses, y solicitamos que toda actuación se lleve dentro del marco jurídico aplicable", concluye.

COORDINACIÓN

Sobre la coordinación en seguridad con la próxima administración federal, que encabezará Andrés Manuel López Obrador, el Secretario General de Gobierno dijo que se mantendrá.

Asimismo, planteó que Colima, en comparación a otras entidades, ha tenido tendencias en índices delictivos a la baja, al resaltar los números que tuvo en los meses de mayo y junio en homicidios, que fue de 60 en promedio.

Comparó que en ese mismo lapso, pero de 2017, el promedio que se tuvo fue de 99 y 97 homicidios, por ello resaltó que la entidad sí tuvo un avance en el combate a ese y otros delitos, donde la coordinación con la Policía Federal y Ejército ha sido redituable.

"Hemos estado desmembrando bandas de secuestradores, de personas que roban, células de sicarios, y por lo tanto en Colima estamos en un promedio de 60 homicidios, que es una reducción", advirtió.

Aseguró que esa disminución que se logró representa un 40 por ciento menos en la incidencia, mientras que en otras entidades, reiteró, han aumen-

"Estamos bajando en un 40 por ciento esta incidencia, mientras que en otros estados aumentaron, desgraciadamente, los índices de homicidios", señaló.

Resaltó que en 2018, Colima tiene la menor incidencia en secuestros del país, así como el que la extorsión está prácticamente desaparecida en la entidad; además, dijo, se ha bajado el índice de robo de vehículos y la más alta recuperación de automóviles.

RED TEMÁTICA DE QUÍMICA SUPRAMOLECULAR

La Facultad de Ciencias Químicas de la Universidad de Colima

Invitan a participar en el:

SIMPOSIO MEXICANO de **QUÍMICA** SUPRAMOLECULAR

15-17 AGOSTO-2018

Informes e inscripciones

Clausuran Programa de Intervención Social

MONTELÓN

El Centro de Desarrollo de la Familia Universitaria (Cedefu), que dirige Alicia López de Hernández, realizó la clausura del Programa de Intervención Social en la Escuela Primaria Francisco Palacios Jiménez. Dicho programa se opera desde la dirección de desarrollo humano y social de este Centro, dependiente de la Universidad de Colima.

Cabe destacar que con este programa se atendieron el 100 por ciento de los casos canalizados para identificación de conductas de riesgo a través de pruebas proyectivas. Asimismo, en algunas escuelas atendidas se realizaron

diagnósticos en lectoescritura y habilidad lógico-matemática, mediante los cuales se identificaron áreas de oportunidad para los docentes. Así, se aplicaron 374 pruebas especializadas y mil 823 socio-

metrías a 74 grupos en total. Además, se impartieron 463 charlas a los niños durante el año escolar, favoreciendo 10 temas acerca del reconocimiento de su responsabilidad en el cuidado de su cuerpo, la convivencia familiar, el cuidado del medio ambiente, el reconocimiento de sus emociones, capacidad emprendedora, la prevención de adicciones, prevención de abuso y

bullyng, entre otros. De igual modo, las 31 intervenciones (exhibiciones, shows, presentaciones) planeadas para la población total en cada escuela, permitieron el acercamiento con siete países a través de estudiantes de movilidad académica que cursaban un semestre en la Universidad de Colima, favoreciendo el intercambio cultural con China, Brasil, Colombia, Grecia, Nigeria, Canadá y Tailandia.

En su intervención, López de Hernández mencionó que el Cedefu trabajó en colaboración con la Secretaría de Educación, con lo cual se logró atender, durante el ciclo escolar 2017 – 2018, a nueve escuelas primarias con una matrícula de mil 823 alumnos, 719 padres de familia y 103 docentes.













A4 Jueves 12 de Julio de 2018

DIARIO DE COLIMA

OPINIÓN



Estrepitosa caída que no pudo ser evitada ante la indiferencia de la cúpula partidista frente al electorado, aunado a ello, las pugnas internas por el control del partido entre tecnócratas.

PEDRO CASTILLO VALDEZ

En casi todos los Congresos locales tendremos paridad en las curules. Y también se anunció que por primera vez tendremos paridad en el funcionariado de primer nivel en el Ejecutivo federal.

<u>ISELA U</u>RIBE ALVARADO

MARIO CÁRDENAS DELGADO (CAPC)*



Apuntes

Situación catastrófica

LA situación económica del Ayuntamiento de Colima es catastrófica", advirtió Leoncio Morán Sánchez, candidato ganador de la Presidencia Municipal, al ser cuestionado el martes anterior sobre la administración capitalina. Si bien Locho se refirió a las finanzas municipales, la realidad es que el alcalde Héctor Insúa García ha convertido en un desastre la mayoría de las áreas que integran su administración.

Él creyó que la organización de huateques con harta venta de bebidas embriagantes era la acción más importante de su gobierno, y por ello, en aras de lograr la reelección, erogó cuantiosas sumas en la contratación de espectáculos musicales y permitió la instalación de juegos mecánicos y de vendedores foráneos de todo tipo de artículos. Por cierto, jamás ha hecho público el monto que recibió por concepto de licencias temporales, tal vez porque buena parte del mismo fue a parar al "cochinito" para la campaña.

Aunado a esa estulticia, Insúa, movido por intereses que sólo él puede explicar, permitió la violación constante de los reglamentos de venta y consumo de bebidas alcohólicas, entre otros; descuidó la seguridad en su demarcación; escamoteó y utilizó indebidamente recursos de los trabajadores municipales, a quienes también trató de dividir creando un sindicato afín a él, y los ha hostigado hasta el cansancio, reteniendo, en algunos casos, ilegalmente su salario, motivo por el cual fue demandado y sancionado.

Se ha dedicado también a hacer obras de relumbrón, y las que no, mal planeadas o malhechas, como las banquetas que construyó en la zona centro de la ciudad y la supuesta remodelación de la calle Madero; además, descuidó el mantenimiento de calles y avenidas, propiciando que los baches crecieran en cantidad y tamaño, tanto en la zona citadina como en la suburbana y en la rural. Dado que el tapatío perdió interés por hacer su trabajo, fue previsible que en este temporal, las vías capitalinas queden intransitables.

Es menester incluir en este recuento, que no es total, el alevoso intento del Alcalde por incrementar arbitrariamente el impuesto predial de las casas y terrenos asentadas en el municipio capitalino, así como su promesa de convertir a la capital en una ciudad resiliente, virtud del apoyo técnico y económico que recibiría de la Fundación Rockefeller. Fiel a su costumbre, tampoco ha rendido cuentas de los recursos aportados por esta institución, ni informado el avance que se registra en este tema.

Seguro Locho Morán tiene ésta y mucha más información –que por ningún motivo debe sustraer Insúa, como denunció **Diario de Colima**–, y por ello declaró a la administración municipal zona de desastre. Ante ello, el Alcalde debe responder a todas y cada una de las imputaciones que le hagan, máxime que podría integrarse al próximo Cabildo como regidor, si no es que, como se rumora entre sus allegados, tendría trabajo en el próximo gobierno estatal de Jalisco, su tierra.

A reserva del destino laboral de Insúa, veremos qué determina en la revisión de cuentas la bancada morenista de la próxima Legislatura local, cuyo gurú ha dicho que habrá un combate a fondo de la corrupción. Ojalá así sea, en este como en todos los casos que lo ameriten

Tan desastrosa situación de la comuna no arredra a Leoncio, es más, se declaró listo para lo que viene, "sabíamos que esto se iba a dar", y recordó que la primera ocasión que fue Alcalde le tocó limpiar las cuestiones administrativas y financieras del Ayuntamiento de Colima. "Nosotros no solamente no dejamos deuda, sino que, además, dejamos dinero en las cuentas, igualmente cuando llegamos me tocó recibir una deuda importante, pero no tan grave como la que hoy voy a recibir".

Además de lo anterior, el próximo Alcalde reconoció que han crecido las necesidades de los barrios, colonias y comunidades, y que hay un grave tema de incidencia delictiva y de consumo de drogas que debe ser tratado, este último, como problema de salud pública. Para concluir el diálogo con los reporteros, Morán enfatizó que siempre ha buscado que haya un cambio para Colima, y no solamente en el municipio, sino en todo el estado. "La gente me conoce, aquí nací, aquí he trabajado toda mi vida, tengo mi trabajo, tengo mi changarro, soy un ciudadano normal y así quiero seguir siendo".

Como se aprecia, pese de la catastrófica situación que dejará Héctor Insúa, Locho espera hacer un gobierno honesto, eficiente y de buenos resultados. Ojalá así sea, es lo que demandan y merecen los capitalinos.

Distinción Esta semana ingresó Manuel Godina Velasco, educador, escritor, analista político y coordinador del Círculo de Analistas Políticos Colimenses y del Club Primera Plana, entre otras ocupaciones, como miembro de número a la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, lo que constituye un reconocimiento a la trayectoria y obra de este prolífico colimense.

La entrega de la venera fue hecha por el presidente de la benemérita institución, Hugo Castro Aranda, y fungió como testigo de honor el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, quien dirigió un emotivo mensaje, en el que destacó las aportaciones de Godina. Enhorabuena, compañero.

*Círculo de Analistas Políticos Colimenses

apuntesmario@hotmail.com

EditorialCaseta

ON base en análisis legales y financieros, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez entregó una solicitud formal a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) para que decrete la nulidad y revocación del título de concesión de la caseta de cobro de Cuyutlán, junto con las prórrogas que posteriormente ampliaron su permanencia. A esta petición se espera respuesta en un término de 60 días hábiles, de lo contrario, el gobierno de Colima recurrirá a los tribunales.

En un hecho inédito en el país, el Mandatario estatal dijo que el pasado martes se concluyó este proceso de petición que surge de la demanda social, pero también porque existen elementos jurídicos para que ya no se cobre el peaje en la autopista Colima-Manzanillo, en Cuyutlán, pues el término legal de concesión a particulares ya se terminó y éstos han obtenido no sólo la inversión, sino que también se han hecho de importantes utilidades.

"Como Gobernador estoy obligado a escuchar el mandato del pueblo, el rechazo a dicha caseta es evidente, afectando principalmente a armeritenses y manzanillenses que día a día se desplazan por esa carretera, por trabajo o estudio; que afecta al turismo y encarece el destino, y que también le resta competitividad a la logística del puerto de Manzanillo", precisó Peralta Sánchez.

Recordó que además, las últimas prórrogas de concesión que otorgó la SCT a Pinfra para seguir operando la garita de Cuyutlán, se originan en un acuerdo entre ambas partes que tiene relación con la construcción de una carretera en Tlaxcala, no en Colima.

Por lo injusto de ese acuerdo del que Colima quedó al margen, Peralta Sánchez dio a conocer que su gobierno trabaja en una iniciativa de ley que enviará al Congreso del Estado, para que luego de aprobada se remita al Congreso de la Unión, con el fin de que quede prohibido triangular el financiamiento entre carreteras, propuesta que mucho servirá para que otras entidades no tengan que padecer este problema.

RODRIGO MARTÍNEZ OROZCO



Populismo: Problemas de un concepto

III/III

N la entrega pasada (jueves 5 de julio) expuse algunas definiciones académicas del término populismo, y me incliné por la definición mínima de Cas Mudde y Cristóbal Rovira Kaltwasser: populismo como una ideología levemente centrada, que concibe a la sociedad dividida en dos grupos antagónicos: el pueblo puro y la élite corrupta. Se trata de una concepción ideológica moral de la política y la sociedad. En esta entrega, trataré de analizar a AMLO y su victoria a la luz de dicha definición.

Si por algo se ha caracterizado AMLO es por sostener más o menos el mismo programa durante décadas: un programa nacionalista impulsado por un Estado fuerte e interventor, que sirva como interlocutor y mediador entre los diferentes sectores sociales (campesinos, obreros, burócratas, empresarios, etcétera); un Estado con suficiente autonomía en relación con la sociedad y con los demás poderes, fácticos (empresarios, crimen organizado) e institucionales (los otros niveles de gobierno e instituciones internacionales).

Lo que ha modificado es su imagen, que logró transformar de radical a moderado. No es esto producto únicamente de AMLO: el hartazgo de los votantes llegó a tal grado que poco importaba si existían campañas dirigidas a presentar a López Obrador como un peligro para México. Si cambiamos el miedo por el hartazgo (y también un poco de esperanza), encontramos circunstancias favorables para el arraigo del populismo como ideología imprecisa (y en eso radica su fuerza) cercana a la definición de Mudde y Rovira Kaltwasser. El escenario estaba puesto: la mafia del poder (principal estrategia de pedagogía política de AMLO) contra el pueblo bueno. Las elecciones se convirtieron en la principal arma del pueblo bueno para derrotar a la mafia. En el discurso, AMLO es un populista, sin duda alguna.

Pero el discurso no lo es todo. Si establecemos una relación entre el mencionado proyecto de AMLO y el populismo, encontramos problemas fundamentales propios de la tensión entre populismo y democracia liberal. Tomemos, por ejemplo, la discusión en torno a la reforma del artículo 102 constitucional y los colectivos y organizaciones en torno al movimiento #FiscalíaQueSirva. Desde hace 2 años, estas organizaciones han luchado por la creación de una Fiscalía autónoma del poder político, con el objetivo de fortalecer dos instituciones claves: la propia Fiscalía y la Fiscalía Anticorrupción. En este sentido, el movimiento exige primero el fortalecimiento institucional, y después el nombramiento de la persona.

Por contraste, AMLO ya ha mencionado una terna de posibles fiscales y ha rechazado abiertamente las propuestas de algunas organizaciones de la sociedad civil. Es fácil pensar este conflicto, tachando de entrada a López Obrador de autoritario, pero el problema de fondo no es ese. El asunto principal es que López Obrador necesita un Fiscal cercano para llevar a cabo su programa de justicia transicional y, a la vez, cumplir los más que evidentes acuerdos hechos con el PRI de Peña, aquellos acuerdos que le quitaron de encima un poderoso enemigo durante los últimos meses de campaña.

Podríamos encontrarnos, entonces, ante una encrucijada: ¿Estará pensando López Obrador en la necesidad de primero fortalecer el Estado por medio de su figura caudillista y centralizadora, para después reconfigurar el andamiaje institucional? Es una posibilidad. Por otro lado: ¿Habrá descartado López Obrador la posibilidad de reconstruir instituciones autónomas de su figura populista?

Yo tengo la esperanza de que nos estemos dirigiendo hacia el primer escenario. López Obrador podría, en ese caso, pasar a la historia como un populista, sí, pero un populista democrático (y no es contradicción).



Debate electoral

Democracia paritaria

L pasado domingo 1 de julio, vivimos una elección por demás histórica, en el sentido de que la renovación del poder político en nuestro país se estará dando –al menos así lo han expresado las y los propios actores políticos— de manera pacífica, con civilidad y madurez de aceptación de los resultados electorales y con una buena dosis de participación de la ciudadanía que acudió al llamado cívico de ejercer el derecho al voto.

El análisis de lo ocurrido durante la jornada electoral amerita un estudio a profundidad, que nos lleve a mejoras en el propio sistema electoral. Para el caso que me ocupan estas líneas, enfatizaré en una variable que ha estado en el seno de la discusión en los procesos de fortalecimiento de las democracias modernas, y me refiero a la democracia paritaria.

Durante décadas, el derecho de las mujeres a participar de manera plena en el ejercicio de la vida pública y política, así como en la toma de decisiones, ha sido una lucha constante que miles de mujeres impulsaron para hacer valer que una sociedad democrática necesita estar representada por hombres y mujeres, ejerciendo en igualdad de circunstancias los mismos derechos.

La lucha por la paridad llevó —en primera instancia—a buscar el reconocimiento del derecho al voto, negado a las mujeres por años. En México, apenas en 1953 gozamos de ese derecho. Aquí los avances fueron muy dispares. El primer país en reconocer el derecho al voto a las mujeres fue Nueva Zelanda, en 1893; México tardó 60 años después en reconocerlo, aunque hay antecedentes de algunas luchadoras sociales —como Hermila Galindo—que estuvieron trabajando por el reconocimiento de los

derechos políticos de las mujeres mexicanas desde 1916.

Y después vinieron las cuotas. Las cuotas de género fueron acciones afirmativas que prácticamente obligaron a los partidos políticos a postular a hombres y mujeres con una cuota por género. Primero, fue un 70-30, y enseguida se avanzó a un 60-40. Y qué decir de que también se tuvo la necesidad de establecer en la norma que las postulaciones entre candidaturas de titulares y suplentes fueran del mismo género, ello en virtud de que se le daba la vuelta y se simulaba el cumplir con las cuotas, pero en realidad se obligó a muchas mujeres a renunciar a sus cargos

El recorrido para transitar a una democracia paritaria ha sido largo, complejo, lleno de simulaciones y resistencias. Sí, porque aun y a pesar de que desde la reforma constitucional de 2014 se estableció la paridad de género en la postulación de candidaturas, la realidad es que no se cumplió desde entonces. Se tuvo que recurrir una vez más a determinaciones de la máxima autoridad jurisdiccional por medio de jurisprudencia, para reconocer —por ejemplo— la implementación de la paridad horizontal y vertical en Ayuntamientos.

En el caso de Colima, desde hace 3 años participamos con la determinación de ejercer la acción afirmativa de compensar al género subrrepresentado —que eran las mujeres— y asignar las diputaciones y regidurías de representación proporcional con paridad de género. Lo hizo Colima, junto con otras entidades más, de la mano de asociaciones civiles. Fue el primer antecedente para nuestro estado que nos marcó la pauta para que ahora podamos hablar de una democracia paritaria.

Hoy somos noticia, porque saltamos a los primeros lugares del mundo en paridad en parlamentos. México será el cuarto lugar en diputaciones y segundo en senadurías de los 193 países en el mundo, en relación con la participación política de las mujeres. A nivel local, en casi todos los Congresos locales tendremos paridad en las curules. Y también se anunció que por primera vez tendremos paridad en la postulación de funcionariado de primer nivel en el Poder Ejecutivo federal.

Y vamos por más. Queremos estar representadas, pero necesitamos generar las condiciones en igualdad y abatir todo tipo de violencia hacia las mujeres. Necesitamos derribar todo tipo de estereotipos de género, transitar a una cultura libre de machismos. Necesitamos una democracia paritaria sustantiva, de fondo; la forma ya la tenemos

iselauribe@gmail.com



Razones

AMLO y gobernadores: Atracción fatal

A geografía política nacional ha cambiado de forma notable el 1 de julio pasado. No sólo por la abrumadora votación en favor de López Obrador ni sólo por la mayoría que tendrá el próximo Presidente, junto con sus aliados en ambas Cámaras, sino también por el cambio profundo en los estados, con alternancia en muchos de ellos, pero también porque una mayoría de los Congresos locales estarán controlados no por los gobernadores en turno, sino por sus oposiciones, sobre todo de Morena. Y ese fenómeno se extiende a los municipios donde ha habido también comicios.

Un caso paradigmático es el Estado de México, donde el PRI ganó un solo distrito local, se quedó con sólo 23 Ayuntamientos, ninguno de importancia, salvo Valle de Bravo, y el gobernador, Alfredo del Mazo, apenas un año después de haber tomado posesión, quedará, en muchos sentidos, amarrado por las oposiciones locales y federales.

La relación de los gobernadores con el Ejecutivo federal no fue sencilla con Vicente Fox ni con Felipe Calderón, tampoco con Enrique Peña. Incluso se habló de virtuales *virrei*- natos de muchos gobiernos estatales respecto al Gobierno Federal. Lo que sucedía con los gobiernos estatales es que la mayoría de los gobernadores no pertenecían al partido o la corriente del Presidente en turno, y vía el Congreso, apoyados por sus diputados y senadores en una Legislatura sin mayoría, tenían un enorme flujo presupuestal de recursos federales del que no respondían al Gobierno Federal. Incluso medidas tan importantes como los Mandos Únicos y la reconstrucción de las policías no salieron adelante, pese a la urgente necesidad manifiesta en casi todos los estados y de buena parte de los municipios.

Ahora, con los resultados del 1 de julio, ya no será así. El futuro presidente López Obrador podrá tener, por primera vez desde el año 2000, control político no sólo sobre el Gobierno Federal, sino también sobre la mayoría de las estructuras estatales, tanto en forma directa como indirecta, sumado a su propia mayoría legislativa.

En lo primero que se reflejará esa nueva realidad será en algunas leyes que se enviarán a la nueva Legislatura en los primeros días de septiembre, para cambiar la administración pública, resucitando la Secretaría de Seguridad Pública federal y reduciendo las atribuciones de la Secretaría de Gobernación (haciéndola eminentemente política), pero dándole también a Hacienda un control casi absoluto del manejo de los recursos. Eso irá de la mano con la presentación del nuevo presupuesto que será construido también por especialistas del nuevo gobierno, acompañados por los funcionarios hacendarios salientes.

Con esos dos instrumentos, se espera comenzar a implementar, incluso desde antes de la asunción del nuevo gobierno, los planes de seguridad pública (que incluyen los Mandos Únicos y los nuevos modelos policiales), al tiempo que se retoma el control presupuestal de los estados. Algunos funcionarios han hablado de hasta 300 mil millones de pesos que se retirarán del control estatal, para dejarlos en manos federales. Será desde Hacienda donde se establecerán, en acuerdo con los estados, los proyectos en los que se invertirán la mayoría de los recursos. La mano, obviamen-

te, la tendrá el Gobierno Federal.

Algo similar intentó hacer en el primer año Luis Videgaray. No tuvo éxito, al contrario, porque los estados se rebelaron y porque la capacidad de control del Ejecutivo respecto a sus homólogos locales era limitada. Ahora, esa correlación de fuerzas parece haber cambiado en forma radical. De todas formas, nadie debería pensar que esas medidas se podrán tomar sin resistencia de muchos gobernadores, donde sobre todo los de oposición a Morena, están también preocupados y ocupados en ver cómo operan para la reconstrucción o salvación de sus propios partidos.

TRUMP Y LA CAPACIDAD DE DESTRUCCIÓN

Mañana viernes, encabezada por el secretario de Estado y ex director de la CIA, Mike Pompeo, llegará a México una muy importante delegación del gobierno estadounidense. Se reunirán con el presidente Peña Nieto y con su virtual sucesor, López Obrador, acompañado del futuro canciller, Marcelo Ebrard. No es un momento fácil para encontrarse con los niveles más altos del trumpismo: el Mandatario estadounidense está en Bruselas, en la reunión de la OTAN, rompiendo con sus aliados históricos, sobre todo con Alemania, mientras destila cercanía con la Rusia de Vladimir Putin (aunque ese gobierno y ese Mandatario estén investigados por haber intervenido ilícitamente en los comicios estadounidenses). El martes dio un nuevo giro, que tiende hacia la generalización, en la guerra comercial con China. Los planes de reunificación familiar de los migrantes en Estados Unidos están muy lejos de haberse cumplido en los términos decididos por la justicia. Y en el plano interno, la Casa Blanca libra una batalla con los demócratas y muchos sectores sociales, por la propuesta de un Ministro muy conservador en la Suprema Corte, que terminaría de romper los equilibrios en la misma. Pero parece que al Mandatario estadounidense le gusta López Obrador, tanto, que lo llama Juan Trump. A ver cuánto dura el entusiasmo. Con Trump nunca se sabe.

PEDRO CASTILLO VALDEZ

Oráculo político

Las cuentas del PRI

ARA el PRI, por los resultados obtenidos en este proceso electoral de 2018, se puede catalogar como el peor de su historia; ni en la elección del año 2000 (13 millones de votos) que perdió por primera vez la Presidencia, ni tampoco en 2006 (11 millones de votos), cuando por primera vez terminó como tercera fuerza política nacional, había tenido una votación tan baja como la que obtuvo ahora, con un poco más de 7 millones.

Estrepitosa caída que no pudo ser evitada ante la indiferencia de la cúpula partidista frente al electorado, aunado a ello, las pugnas internas por el control del partido entre los grupos tecnócratas de la nueva generación, frente a los viejos lobos de mar herederos de la Revolución, lo que propició un distanciamiento del partido con el gobierno de Peña Nieto, que a la postre significó la desbandada priista al proyecto de Morena.

El PRI tuvo que absorber el costo político que significaron las reformas estructurales de este país, de las cuales sólo la de Comunicaciones ha tenido dividendos satisfactorios para la ciudadanía; por el contrario, las reformas energética y educativa sólo han generado un malestar social. Por otro lado, temas trascendentales de corrupción como la "Casa Blanca", la "Estafa Maestra" y Obredecht, fueron un factor que provocó mayor ira social que ante la nula estrategia de comunicación social de Presidencia para disminuir el impacto, fue tan deficiente que terminaron por absorber incluso el costo de asuntos que no les correspondían, como el caso de los 43 estudiantes de Ayotzinapa.

En el mapa político nacional, el PRI pierde tres de las nueve gubernaturas en disputa, Chiapas, Jalisco y Yucatán, por lo que ahora sólo tendrá 12 gobernadores. En el caso de San Lázaro, de tener 203 diputados, 144 de mayoría relativa y 48 plurinominales, en esta ocasión sólo ganó 14 distritos, mientras que en el Senado alcanzó 13 curules; queda aún pendiente que el INE resuelva cómo asignará los 200 espacios *pluris* de diputados federales y las 32 curules *pluris* del Senado, para saber de manera oficial cómo se conformarán las dos Cámaras.

En el caso de Colima, el PRI sufrió no sólo el descontento y desprestigio de la marca tricolor, sino que además arrastró el costo político respecto al tema de la inseguridad que ha venido opacando la administración del gobernador Nacho Peralta, además de la falta de perfiles políticos en su Gabinete, el cual tiene una tendencia tecnocrática con sus titulares que, en su mayoría, no han cumplido con las expectativas y tampoco representan grupos políticos que se traduzcan en votos.

Aunque la apuesta del PRI fue buena en poner perfiles nuevos, buenos y rentables en varios espacios como: Virgilio Mendoza, Walter Oldenbourg, Héctor Magaña, Nicolás Contreras, Chía Valencia, Javier Ceballos y Osiris Romero, la realidad es que no fue suficiente para amortiguar el tsunami de lo que significó López Obrador; sumado a ello, la falta de operación política en las oficinas de Calzada Galván fueron equivocadas al menospreciar la alianza con el Panal, ya que de haber ido unidos pudieron ganar los distritos II, IV, VI y IX, así como también la capital del estado.

En el mapa político estatal, el PRI se queda con el mismo número de ayuntamientos que tenía: dos, Coquimatlán y Minatitlán; mientras que en el caso de las diputaciones locales, de haber ganado seis distritos hace 3 años, ahora no ganó ninguno; sólo les queda la expectativa de lograr tres diputados plurinominales por la votación obtenida, que fue la segunda mejor con 82 mil votos. iDespierta, Colima!

CLARABOYAS

- 1.- **Traición** El primero en la lista está Martín Flores, líder de la burocracia estatal, que a pesar de haberle cumplido el Gobernador sindicalizando a más de 300 trabajadores, éste movió votos y dinero de la burocracia en favor de Morena.
- 2.- **Desenmascarados** Quedaron los personajes priistas beneficiados del anguianismo, incluyendo al propio ex gobernador, quienes operaron en favor de Morena aquí en Colima. ¡Hasta la próxima!

Facebook: Pedro Prole Castillo Twitter: @pfedrie

Conquistar al mundo

Cartón de Roca



-Y AHORA, ¿QUÉ VAMOS HACER?

- SER EL PRESIDENTE DEL PARTIDO A NIVEL NACIONAL



Indicador político

De impunidad o continuidad

OCE días después de la derrota, el presidente Enrique Peña Nieto ha abandonado al PRI a su suerte y a sus contradicciones, en busca de responsables. Ya recibió a López Obrador y al candidato derrotado priista-no-priista, José Antonio Meade Kuribreña, pero el PRI que controló en el proceso electoral sigue sin ser convocado a Los Pinos para analizar el descalabro.

En el año 2000, Zedillo recibió en Los Pinos a la plana mayor del PRI al día siguiente de la derrota; hoy, el jefe máximo del PRI ha abandonado al partido al garete.

Lo que preocupa a los priistas en sus reclamos es si hubo un pacto de impunidad o de continuidad del presidente Peña Nieto con el candidato López Obrador, todo el sexenio arriba en las encuestas. El operador de estrategia del candidato panista Jorge G. Castañeda puso la agenda de un pacto de impunidad: apoyo a cambio de ninguna persecución en los expedientes graves de irregularidades.

Pero hubo otros indicios respecto a un pacto de continuidad del modelo económico neoliberal, sobre todo a partir de la insistencia de López Obrador en la campaña formal en 2018 de que se ajustaría a la estabilidad macroeconómica y a la globalización, eje dominante del neoliberalismo salinista 1979-2018. Zedillo mantuvo atado al PRI en el año 2000, cuando se enteró que el secretario de Hacienda de Fox sería Francisco Gil Díaz, el jefe de los *Chicago boys* neoliberales.

Los priistas están analizando todo su proceso electoral a la luz de la existencia de algún pacto Peña-AMLO, a partir de las derrotas de 2016, cuando el PRI perdió siete gubernaturas bajo el mando político del experimentado Manlio Fabio Beltrones. En ese instante político, dicen, el presidente Peña se percató que era imposible la victoria de 2018.

Desde ese momento, Peña Nieto manejó al PRI no para hacer un esfuerzo para ganar, sino para contener radicalismos que ensuciaran la elección presidencial: atrasó la designación del candidato, decidió por un no-priista sin negociarlo, manipuló la asamblea para modificar estaturas a favor de Meade, le puso a Meade operadores ineficaces para defender sus reformas y no trabajar para la victoria, colocó a un incompetente no-priista en la presidencia del partido para que se encargara de frenarlo, y retrasó la entrega de dinero para la campaña.

López Obrador, en cambio, se dedicó a mandar el mensaje de "amor y paz", a insistir en que no habría persecución de corruptos, que respetaría la condicionalidad macroeconómica –inflación baja como eje de su política económica—, que no tocaría la autonomía del Banco de México, que avanzaría en la globalización de mercados y que financiaría sus promesas populistas con ahorros presupuestales y no déficit de gasto público, impresión de dinero, deuda externa o impuestos.

Los datos en Los Pinos desde la elección de Gobernador en el Estado de México en julio de 2017, confirmaron que el PRI no ganaría las presidenciales de 2018 bajo ningún supuesto o circunstancia. Así que hubo el tiempo para amarrar compromisos de protección política y de continuidad neoliberal transexenales con López Obrador.

De esto quisieran hablar los priistas con su líder Peña Nieto, pero seguramente por esto es que han visto cerradas las puertas de Los Pinos.

Política para dummies: La política es la prioridad del más fuerte; lo demás es demagogia.

Si yo fuera Maquiavelo: "El vulgo se deja engañar por las apariencias y el éxito; y en el mundo sólo hay un vulgo, ya que las minorías no cuentan cuando las mayorías no tienen donde apoyarse".

SÓLO PARA SUS OJOS

-Recuerde revisar todos los días el sitio *www.seguri-dadydefensa.mx*, para enterarse de los juegos geopolíticos de poder.

-Adquiera vía *Mercado Libre* el libro *La crisis de México... más allá del 2018*, de Carlos Ramírez, para entender lo que viene después de las elecciones. Disponible en: *https://buff.ly/2KeacRi*, o en las librerías Porrúa en toda la República.

-En la puesta en marcha del Gabinete designado de López Obrador hace falta coordinación y liderazgo. Normalmente el jefe era el secretario de Gobernación, pero Olga Sánchez Cordero carece de capacidad de conducción. Por

eso cada nuevo funcionario dice lo que quiere.
-La solución a las crisis en el PAN, el PRD y el PRI podría llevar a un nuevo sistema de partidos por la desagregación de grupos. Morena mismo tendrá que irse decantando de ahora a las elecciones legislativas de mediados de sexenio por el reparto de candidaturas.

-Famosas últimas palabras: "Si me tengo que ir, me voy": René Juárez Cisneros, presidente de emergencia del PRI ante el fracaso de Enrique Ochoa Reza.

indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh

JUEVES POLÍTICO

EL EQUIPO

¿Nueva democracia?

E ha elogiado en exceso el proceso electoral que llevó a la votación del 1 de julio. Tanto es el entusiasmo, que quien era acusado de antemano de pergeñar un "megafraude", el presidente Enrique Peña Nieto, terminó alabado como paladín de la democracia.

"Proceso electoral histórico", "la más grande votación", y otros apodos parecidos se difundieron como si estuviéramos a las puertas de la democracia. Se agudizaron los calificativos porque ganó Morena arrasando. Los mismos que anunciaban el fraude, luego elogiaron el proceso. Fallaron "los profetas del fraude", dijo el consejero presidente del INE, Lorenzo Córdova Vianello, acusado, sobre todo por Andrés Manuel López Obrador y sus seguidores, de ser cómplice de "la mafia del poder" y frases similares.

Por entrar a la democracia estaba el país en 1988, cuando hubo "mano negra" para que Carlos Salinas de Gortari obtuviera la Presidencia y asumiera en un ambiente de ilegitimidad a pesar de obtener más de 50 por ciento de la votación. Deslegitimado, Salinas creó el Instituto Federal Electoral en 1990, para en 2000 inaugurar los procesos electorales democráticos con el arribo de Vicente Fox a Los Pinos, con la ayuda del presidente priista Ernesto Zedillo, a quien le interesaba atajar el probable retorno del salinismo.

En 2006, se afianzaron los procesos electorales. Ganó la Presidencia un cuestionado Felipe Calderón que llevó a las protestas de López Obrador y a continuar éste, en los hechos, una campaña electoral comenzada al menos 2 años antes.

Esa misma democracia, permitió en 2012 el retorno del PRI a la Presidencia. Peña Nieto, en vez de cambiar las prácticas tradicionales negativas de gobernar, las empeoró. También tomó medidas impopulares. Recibiría el voto de castigo en la reciente elección.

Fue un envión que Peña Nieto dio a un López Obrador que entendió que con el PRD ligado a Los Pinos no llegaría a ningún lado y fundó su propio partido, hace 4 años, con el que comenzó, en los hechos, una campaña electoral que crecería al ritmo de la inconformidad y la rabia ciudadanas contra el gobierno, el PRI, el PAN y el PRD —más sus respectivos aliados— como representantes políticos de un sistema agotado.

A esa inconformidad que congregó a porciones de todos los segmentos sociales para darle a Morena y aliados un triunfo enorme en los comicios que impactó de tal modo a todos, incluidos los obradoristas que ni en sueños esperaban un resultado así, que llevó a los más entusiastas a calificar el proceso como inaugural de la democracia. No es así, como lo dijimos arriba.

Fue, sí, un proceso atípico. Claro en sus resultados, pero no tanto en las causas. El PRI y sus aliados se abstuvieron de la tradicional operación de movilización de electores el 1 de julio; nunca respondió a las constantes acusaciones en campaña y dejó a la intemperie a su candidato presidencial, José Antonio Meade, bajo una tormenta que se convertiría en tsunami.

Desde el gobierno, la campaña de la Procuraduría General de la República contra la candidatura del panista Ricardo Anaya cerró la pinza y creó la fórmula del despegue de López Obrador hasta tornarse inalcanzable.

Hay varias interpretaciones de la pasividad e inoperancia priistas en campaña, desde el acuerdo deliberado en las cúpulas o la soberbia y torpeza de tecnócratas que nunca entendieron lo que sucedía en el ánimo popular mientras se tomaban medidas que afectaban la economía en un ambiente de creciente inseguridad pública y violencia, hasta una simple equivocación en la designación del candidato oficial y la estrategia de la campaña.

Como fuere, de ninguna manera estamos ante el primer proceso democrático real. Esa es una falacia. Llevamos casi 20 años en un sistema democrático que tiene fallas, pero que se ha ido consolidando. Incluso, el INE se equivocó en este proceso, sobre todo con las candidaturas independientes. Pero al final permitió deslegitimar a "los profetas del fraude", como les llamó el consejero presidente Lorenzo Córdova. Y en democracia, se gana y se pierde; de eso se trata. No porque arrasó López Obrador se legitima. Por lo contrario, Andrés Manuel llegó a la Presidencia porque se lo permitió la democracia nacional. Él y su partido están obligados a respetar esa misma democracia y fortalecerla, sean cuales fueren los resultados en el futuro.

Primeras incongruencias

L partido Morena, junto con sus aliados PT y PES, ganó el 1 de julio no sólo la Presidencia de la República, sino también cuatro gubernaturas, arrasaron distritos federales, senadurías y Congresos locales en todo el país, con excepción de Jalisco y Guanajuato, por lo que se ha convertido en la principal fuerza política de México.

Todo esto, le permitirá a Morena cambiar el régimen de gobierno, como en campaña lo prometió Andrés Manuel López Obrador. No obstante, en el Poder Legislativo federal no alcanzarán los representantes de la coalición Juntos Haremos Historia para modificar la Constitución, dado que no son mayoría calificada, lo cual es beneficioso para el país.

Tampoco podrá hacerlo en los Congresos estatales, como en el de Colima, porque su mayoría no puede llegar a 17 diputados (la ley permite un máximo de 16), que es el mínimo que se requiere para reformar la Constitución, dada la conformación de 25 tribunos. Además, no tendrán un mínimo de seis Cabildos para que eso proceda, en caso de que en el Legislativo encuentre aliados.

Es positivo que el próximo Presidente de la República y su partido no tengan mayorías en el Poder Legislativo. En una sana democracia, el diálogo y los acuerdos entre gobernantes y las distintas fuerzas políticas son lo mejor para la toma de decisiones.

A partir del 1 de diciembre próximo, México empezará a transitar por un camino político nuevo, pues a la fecha no se sabe cómo va a funcionar la administración federal de López Obrador, quien prometió tanto en campaña, que cualquier falla o contradicción le será señalada, lo que ya empezó antes de las 72 horas de alzarse con el triunfo.

A 11 días de resultar ganador en las urnas, el tabasqueño ha caído en varias contradicciones, pues algunos de sus compromisos de campaña no se pueden realizar o se posponen para cumplirlos varios años adelante.

Dijo que no habría *gasolinazos*, lo cual fue desmentido la semana pasada por quien será el secretario de Hacienda, Carlos Urzúa Macías, al referir que no puede haber movimientos abruptos en el precio de las gasolinas, por lo que éste se incrementaría una vez cada año, por la inflación. "En términos reales no va a incrementar, pero en términos nominales sí", explicó. Un par de días después, Andrés Manuel



Quien será el secretario de Hacienda en el próximo Gobierno Federal, Carlos Urzúa Macías, declaró que el incremento de las gasolinas continuará, cada año, conforme a la inflación; asimismo, dijo que el crecimiento económico anual se proyecta en 2.5 por ciento, por debajo del 4 por ciento que ha manifestado Andrés Manuel López Obrador.

secundó esa precisión y dijo que esa medida permanecerá durante los 3 primeros años de su gobierno, para que luego los combustibles, al cuarto año, bajen de precio.

En esta materia, expertos como Javier Díaz, gerente, analista y consultor de energía en América para S&P Global Platts, dijo a *Forbes* México que es inviable construir dos refinerías, como lo propone López Obrador, para poner fin a las importaciones de gasolina y *dísel*, pues para eso necesita México producir más crudo, lo que no está haciendo.

Además, las energías renovables son la proyección hacia el futuro, por lo que el petróleo está pasando a un segundo término, y para efectos de consumo nacional sería suficiente con que el próximo Gobierno Federal rescate las refinerías que ya existen, las modernice y amplíe para ponerlas a producir.

Si de contradicciones se trata, mientras Carlos Urzúa prevé un crecimiento económico anual de 2.5 por ciento, Andrés Manuel asegura que será de 4 por ciento.

Del nuevo Aeropuerto de la Ciudad de México que está en construcción, López Obrador dijo en campaña que se cambiaría de lugar, después lo ofreció a manera de concesión a empresarios. Al respecto, Urzúa Macías declaró que se analizarán tres alternativas, aunque sólo citó dos: el modelo actual de financiamiento por medio de tarifas aeroportuarias, pero "primero hay que ver cómo lo están haciendo"; así como la opción de concesionarlo a inversionistas como Carlos Slim.

Aun cuando López Obrador lo dijo, no será posible que inmediatamente las Fuerzas Armadas regresen a sus cuarteles, pues a decir del próximo secretario de Seguridad Pública, Alfonso Durazo, primero se erradicará la corrupción en las corporaciones policíacas y se capacitará debidamente al personal para que pueda combatir al crimen organizado.

Un asunto al que ya se enfrenta el siguiente gobierno, es la forma de designar al Fiscal General de la República, asunto en el cual Andrés Manuel no se involucró en campaña, pero que, sin embargo, organizaciones civiles, además de partidos políticos, como MC y PAN, demandan reformar el artículo 102 de la Constitución y la Ley Orgánica de la Fiscalía para garantizar que el Fiscal tenga autonomía. Frente a ello, Alfonso Durazo ha dicho que tales cambios no son necesarios, según él, para que el Fiscal provenga de la sociedad civil y sea autónomo.

Un movimiento que causó revuelo fue el repentino cambio de opinión de López Obrador respecto a quien será el próximo Secretario de Relaciones Exteriores, ya que en campaña dijo que el nombramiento recaería en Héctor Vasconcelos, con vasta experiencia en la diplomacia e hijo del escritor, filósofo y político José Vasconcelos, pero luego de ganar la contienda, el tabasqueño cambió de opinión. Fue la cantante Belinda, quien informó que Marcelo Ebrard va a Relaciones Exteriores, mientras que Vasconcelos irá al Senado.

Si de veras quiere cambiar y mejorar el sistema político y administrativo de México, el futuro Presidente debe empezar con ser congruente en lo que dice y lo que hace, pues de lo contrario le sucederán infinidad de tropiezos que significarán un alto costo para los mexicanos.

Promesas de ahorro

NA de las principales propuestas de Andrés Manuel López Obrador es el plan de austeridad que implementará en el Ejecutivo Federal a partir del próximo 1 de diciembre.

El plan de ahorro y reasignación del gasto público que incluye el recorte de sueldos de los altos funcionarios, eliminación de prestaciones y un menor gasto en comunicación social, se calcula en 105 mil 223 millones de pesos.

Asimismo, se economizarán 307 mil 493 millones de pesos en otros gastos como convenciones y uso racional de servicios generales.

Una de las banderas de campaña de López Obrador fue bajarse el sueldo a la mitad de lo que gana actualmente el presidente Enrique Peña Nieto y "sin prestaciones". Prometió que el Presidente, secretarios y subsecretarios, así como directores generales, ganarán la mitad del sueldo vigente.

Además, los funcionarios ya no tendrán seguro de gastos médicos mayores, cuyo costo en 2016 ascendió a 4 mil 700 millones de pesos. "Hasta se pagan cirugías plásticas", denunció el tabasqueño en repetidas ocasiones.

También se cancelará el gasto en gasolina para funcionarios, lo cual representará un ahorro de 156 millones de pesos, y se racionalizará la compra de combustibles y vehículos.

El plan de austeridad señala que no estará permitido el gasto en comidas de servidores públicos, porque representan un costo de 275 millones de pesos.

La partida destinada a viajes y viáticos se reducirá de 18 mil 703 millones a 9 mil 351 millones.

Posporto a los congresos y convenciones, la propuesta es

Respecto a los congresos y convenciones, la propuesta es bajar de 2 mil 741 millones de pesos que se destinan actualmente, a 548 millones de pesos.

Durante los recorridos en el país, Andrés Manuel repetía en sus discursos que no puede haber gobierno rico con pueblo pobre y expresaba que se inspiraba en Benito Juárez. "Vamos a hacer un gobierno austero, sin lujos, el funcionario tiene que

aprender a vivir en la justa medianía, nada de prepotencia". También repetía: "Si bajar los sueldos de los de arriba para aumentar el sueldo de los de abajo es ser populista, que me apunten en la lista, no me causa ningún problema".

Durante todos estos años de campaña, ese discurso antisistema del fundador de Morena cautivó a millones de mexicanos que el 1 de julio salieron masivamente a darle el voto.

Gran parte de la población se cansó de soportar a presidentes, gobernadores, legisladores y funcionarios que se hicieron inmensamente millonarios y fueron cobijados con el manto de la impunidad.

Se dan vida de magnates y el pueblo paga sus cuentas. El conflicto de interés de la Casa Blanca de Enrique Peña Nieto, los negocios millonarios al amparo del poder de los hijos de Martha Sahagún, entenados de Vicente Fox. La escandalosa corrupción de más de una docena de ex gobernadores, etcétera, etcétera, acabó por hartar a los ciudadanos.

Se han quedado para la historia de la ignominia imágenes del dirigente petrolero Carlos Romero Deschamps, con su hija y su perro, en un jet privado, pagado obviamente con dinero de Pemex.

Todo ello y más colmó la paciencia de la gente y fue en parte el combustible para empujar el cambio en las elecciones del 1 de julio, donde hubo un aplastante voto de castigo al PRI, PAN y PRD. En su discurso del 1 de julio, López Obrador ofreció un

ahorro de 800 mil millones de pesos con las acciones que implementará contra la corrupción y recorte de lujos del gobierno, que destinará para impulsar actividades productivas que se iniciarán con el rescate del campo.

Todos los días, decenas de personas llegan con peticiones

de empleo, ayudas económicas y de toda índole, a la casa de la colonia Roma, en la Ciudad de México, donde Andrés Manuel se ha instalado mientras asume el poder el 1 de diciembre. El martes escuchó diversas propuestas y peticiones que

le hicieron personas que lo esperaban afuera de la vivienda y expresó: "vamos a ayudar a todos, pero me tengo que organizar primero, nos tenemos que organizar". En los actos proselitistas fue reiterativo en su discurso

de acabar con la corrupción e impulsar el desarrollo económico con justicia social, para lograr el engrandecimiento de México.

"No les voy a fallar", ha sostenido. Eso es lo que esperan los mexicanos que votaron por él y también quienes sufragaron por otras opciones.

A la Postre

UEGO del triunfo de la coalición Juntos Haremos Historia en la jornada electoral del 1 de julio, los colimenses más cercanos al próximo Presidente de la República, serán los Yáñez Centeno y Cabrera; César que es vocero de Andrés Manuel López Obrador y Morena, y su hermana Claudia, ganadora de la elección a diputada federal por el distrito 1.

Ambos, principalmente César, son de la entera confianza del político tabasqueño y seguramente antes de tomar cualquier decisión que tenga que ver con Colima, los tomará en cuenta.

Luego vienen políticos locales, como la ganadora de la elección a diputada federal por el segundo distrito, Indira Vizcaíno, nombrada ayer por López Obrador coordinadora estatal de su gobierno en Colima, esto es, se encargará de la desaparición de las delegaciones federales y la integración de sus funciones en una sola. Este cargo en apariencia coloca a Indira en competición con los Yánez Centeno, sin embargo, quizás Vizcaíno Silva se sacó la rifa del tigre al recibir un encargo de mucha confianza que podría convertirse en una entelequia. Es la antesala de una confrontación política anunciada que sacará más chispas de las que nos podamos imaginar, sobre todo cuando se trate de tomar decisiones políticas trascendentes.

Cuando renunció al PRD, Indira buscó el cobijo de Morena, sin embargo, no se registró como militante. Hubo meses en los que Vizcaíno Silva jugó, al mismo tiempo, en tres frentes antagónicos: pertenecía al PRD, trabajaba en el gobierno priista de José Ignacio Peralta Sánchez y apoyaba abiertamente las aspiraciones de López Obrador, en Morena.

Al parecer, esa indefinición le acarreó animadversiones en Morena, las que se agudizaron cuando se negó a ir en el segundo lugar de la fórmula al Senado y entonces Andrés Manuel le ofreció la postulación en el PES.

En seguida, suena otro colimense, el senador Mario Delgado, a quien se ha mencionado como posible director de Pemex en el próximo Gobierno Federal, cargo sumamente importante que de lograrlo el político colimense, sería una muestra de la confianza que le tiene López Obrador. Delgado Carrillo juega en la cancha política del próximo secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard.

Está también el diputado federal Vidal Llerenas Morales, virtual alcalde de Azcapotzalco, quien ha consolidado su carrera política en la Ciudad de México y en Morena.

El ganador de la elección a senador, Joel Padilla Peña, eterno dirigente del Partido del Trabajo en Colima, querrá también acercarse a López Obrador, pero su espacio de acción está limitado en comparación con otros políticos de la entidad.

Le queda seguir explotando los Cendis, que ha convertido en negocio familiar y de los que hay quejas y demandas de trabajadores por incumplimiento de pagos. También tiene el proyecto de impulsar otra universidad en el estado.

De meterse en serio al proyecto de una universidad, Padilla Peña se dará cuenta muy pronto que no es algo fácil de concretar con el simple hecho de quererlo; se necesita un fuerte respaldo económico y político, además de la suma de un gran equipo de catedráticos para garantizar el funcionamiento de la institución y alcanzar un buen desarrollo académico.

En términos coloquiales se diría que la vara está muy alta, pues el nivel de excelencia alcanzado por la Universidad de Colima no se dio de la noche a la mañana, pues está por cumplir 78 años de su fundación.

La tormenta del lunes pasado dejó 97 árboles derribados en la entidad. Los dos municipios que resultaron con más daños fueron Colima y Coquimatlán; en el primero cayeron 36 árboles, además de ocho casas inundadas, un hundimiento de aproximadamente una cuadra y media en la calle Orquídea, de la colonia Lázaro Cárdenas, dos derrumbes y un vehículo dañado. En Coquimatlán fueron 36 árboles caídos, así como dos vehículos dañados y tres casas perjudicadas en sus techos de lámina.

Como siempre, hubo inundaciones en calles y avenidas en la zona conurbada, por obras mal planeadas y peor ejecutadas, mientras las autoridades lejos de dar soluciones, se culpan unas a otras.

Por segundo año consecutivo, Colima será sede de la Paralimpiada Nacional, del 23 de agosto al 5 de septiembre. La Comisión Nacional del Deporte (Conade) reconoce de esta forma a nuestro estado por la buena organización en 2017 del segundo evento deportivo amateur más importante del país.



INTERNACIONAL



de cuarteles y el despliegue de una misión de formación de las fuerzas iraquíes, a pesar de los "desacuerdos" entre Estados Unidos y los aliados en torno al gasto militar.

Suman 179 muertos por inundaciones en Japón

Además de los fallecidos, hay entre 50 y 60 desaparecidos y miles de damnificados; de acuerdo con el gobierno japonés, ésta es la peor catástrofe por un fenómeno meteorológico que sufre el país desde 1982

EL UNIVERSAL

TOKIO, JAPÓN.- El primer ministro japonés, Shinzo Abe, visitó ayer la región del oeste de Japón donde al menos 179 personas murieron en la última semana a causa de las inundaciones y los deslizamientos de tierra provocados por lluvias torrenciales.

Abe, quien anuló una gira por cuatro países, salió de Tokio por la mañana rumbo a la provincia de Okayama, una de las más afectadas, junto con Hiroshima.

El dirigente no hizo declaraciones y se entrevistó brevemente en privado con algunos habitantes que tuvieron que abandonar sus hogares ante las fuertes lluvias.

Además de los 179 muertos registrados, las autoridades dicen que no tienen noticias de al menos otros nueve ciudadanos, aunque los medios hablan de entre 50 y 60 desaparecidos.

"Hemos visto en los últimos años desastres relacionados con la lluvia mucho más mortíferos que antes. Debemos revisar lo que el gobierno puede hacer para reducir los riesgos", declaró el portavoz del ejecutivo, Yoshihide Suga, en rueda de prensa.

Según él, ésta es la peor catástrofe por un fenómeno meteorológico que sufre Japón desde 1982.

Miles de afectados están alojados en refugios brindados por las autoridades, mientras que otros

acudieron a las casas de familiares. Muchos se preguntan cuál será su futuro.

En uno de esos albergues improvisados, el gimnasio de una escuela del barrio de Mabi, en Kurashiki, entre 20 y 30 personas estaban la mañana de ayer sentadas o tumbadas por el suelo, cubierto de colchonetas. Otros cientos estaban fuera, limpiando sus casas.

Hiroko Fukuda, de 40 años, huyó de su residencia el viernes por la noche sólo con algo de ropa y no regresó hasta el lunes. La planta baja estaba devastada desde el suelo al techo, el armario destruido y todos los tatamis des-



El primer ministro japonés, Shinzo Abe, visitó ayer la región del oeste de Japón, donde al menos 179 personas murieron en la última semana a causa de las inundaciones y los deslizamientos de tierra provocados por lluvias torrenciales.

GRAN VIGILANCIA

Unos 75 mil policías, bomberos, soldados de las Fuerzas de Autodefensa (apelación del ejército japonés) y guardacostas fueron desplegados para socorrer a las

De día, las búsquedas y los trabajos de limpieza continúan bajo un sol abrasador, con temperaturas de hasta 35°C a la sombra, que durará problablemente al menos una semana.

El portavoz del Gobierno pi-dió una "gran vigilancia" por el riesgo de insolación y de golpes de calor, así como de nuevos corrimientos de tierra.

Las inéditas precipitaciones registradas en solo 3 días provocaron terribles inundaciones, riadas de barro y grandes daños que dejaron atrapados a numerosos habitantes.

Los Bomberos enviados al barrio de Mabi comprobaron una a una las 2 mil casas invadidas por el agua, que ya habían sido inspeccionadas por los militares, para estar "absolutamente seguros" de que no hay supervivientes ni víctimas mortales en su inte-

EXPLOSIÓN

Una explosión de gas natural en al menos dos edificios de Wisconsin dejó a un bombero muerto y al menos una docena de heridos. Destruyó varios edificios y provocó un incendio que echó columnas de humo que podían ser vistas a kilómetros de distancia.

Dan a mujer neo-nazi cadena perpetua por asesinar 10 personas

EL UNIVERSAL

MUNICH, ALEMANIA.- Un tribunal de Munich encontró a la principal acusada en un juicio neonazi de alto perfil culpable de asesinato por el homicidio de 10 personas, la mayoría de ellas inmigrantes, abatidas a tiros entre 2000 y 2007 en un caso que conmocionó a Alemania.

Los jueces condenaron ayer a Beate Zschaepe a cadena perpetua. La mujer de 43 años fue arrestada en 2011, poco después de que sus dos cómplices fueran encontrados muertos en un aparente asesinato-

Junto con los hombres, Uwe Mundlos y Uwe Boehnhardt, había formado el National Socialist Underground, que perseguía una ideología de supremacía racial blanca al dirigirse a los inmigrantes, en su mayoría de origen turco.

Durante años, las autoridades no atribuyeron los asesinatos y los dos atentados con bombas a un grupo de extrema derecha, sino que investigaron inexistentes vínculos entre las víctimas.

Acusan a hombre sin brazos de apuñalar a turista en Miami

Jonathan Crenshaw, de 46 años, clavó las tijeras a Cesar Coronado, de 22 años

MIAMI, E.U.- Un hombre sin brazos que vivía en las calles de Miami fue acusado de apuñalar a un turista de Chicago con unas tijeras que sostenía con el pie.

La Policía de Miami Beach informó que Jonathan Crenshaw, de 46 años, clavó las tijeras a Cesar Coronado, de 22 años, poco

EL UNIVERSAL después de la medianoche del

The Miami Herald reportó que Crenshaw suele estar presente en el área y es conocido por pintar en lienzo en una zona de moda en South Beach.

De acuerdo con el reporte policial, Crenshaw dijo que él estaba recostado cuando Coronado se le acercó y le golpeó en la cabeza. La

policía dice que Crenshaw apuñaló a Coronado dos veces y luego escapó.

Un amigo que viajaba con Coronado dijo que le preguntaron direcciones a Crenshaw cuando de pronto él se paró y apuñaló a Coronado en el brazo. Coronado fue llevado al hospital.

Crenshaw fue acusado de ataque agravado.

Bebé Trump volará en Londres durante visita del magnate

El inflable gigante busca ridiculizar "los berrinches" del presidente de EU y será usado para las protestas en Londres en su contra, que iniciará hoy una visita al Reino Unido

LONDRES, INGLATERRA.-El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, visitará el Reino Unido del 12 al 14 de julio en medio de protestas en la capital británica que incluye un inflable gigante volando en las inmediaciones del parlamento de Westminster.

El inflable es una caricatura de Trump como un bebé naranja haciendo berrinche, con unas "diminutas manos", un tema que siempre ha molestado mucho al magnate, y un celular en la mano derecha, en referencia al gusto de Trump por publicar

El alcalde de Londres, Sadiq Khan, quien es un crítico del mandatario estadounidense otorgó el permiso para volar el inflable en medio de algunas críticas que consideran que debe respetarse al electorado de Estados Unidos.

Los organizadores de la marcha "Stop Trump" informaron que unas 50 mil personas participarán en las protestas durante la visita de Trump el próximo 13 de julio.

La portavoz de "Stop Trump", Nona Hurkmans, señaló a Notimex que la noticia de Trump volando por el cielo londinense ya dio la vuelta al mundo, y buscan ridiculizar "los berrinches" del presidente.

"El viernes estamos mostrando un reflejo del bebé presidente, y mostrarle que de-

EL UNIVERSAL ploramos sus berrinches. Esta protesta ya ha sido exitosa al mostrar las políticas crueles del presidente", señaló Hurkmans.

Sin embargo, la agenda del

mandatario está planeada para que Trump evite las distintas manifestaciones en su contra. Trump Hegara noy en la tar-

de al aeropuerto de Stansted, al este de esta ciudad, proveniente de la cumbre de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) en Bruselas. Por la noche, la primera mi-

nistra Theresa May ofrecerá una cena de gala en el Palacio de Blenheim, el lugar de nacimiento del primer ministro Winston Churchill, que se ubica a unos 15 kilómetros al oeste de la ciudad de Oxford.

El presidente y la primera dama, Melania Trump se hospedarán esa noche en Winfield House, la residencia del embajador de Estados Unidos en Londres, frente al céntrico parque de Regent's Park.

Mañana, el presidente sostendrá reuniones bilaterales en Chequers la casa de campo de la primera ministra Theresa May, y por la tarde se trasladará al Castillo de Windsor, a 35 kilómetros del centro de Londres donde se realizarán las protes-

Por la noche Trump y su esposa viajarán a Escocia donde se espera que el mandatario visite la isla escocesa de Lewis, el lugar de nacimiento de su madre Mary Anne MacLeod.



El presidente de EU, Donald Trump, visitará el Reino Unido, en medio de protestas en la capital británica que incluye un inflable gigante volando en las inmediaciones del parlamento de Westminster.



NACIONAL





PRESENTA INICIATIVAS

AMLO se reúne con legisladores electos

El presidente electo destacó que entre las primeras reformas se encuentra la creación de la Secretaría de Seguridad Pública y elevar a delitos graves los casos de corrupción

CIUDAD DE MÉXICO.- En conferencia de prensa, López Obrador informó sobre las 12 reformas que propuso a sus diputados y senadores para que sean impulsadas desde el Congreso de la Unión en la próxima Legislatura.

La de combate a la corrupción y austeridad, serán iniciativas que enviará de manera preferente.

Entre las iniciativas que serán impulsadas desde septiembre, está ajustar la estructura administrativa al plan de austeridad, es decir fusionar áreas, eliminar subsecre-

EL UNIVERSAL tarías, direcciones, delegaciones en estados y otros organismos.

Destaca también la creación de la Secretaría de Seguridad Pública, revocar Leyes de la reforma educativa; elevar a delitos graves los casos de corrupción, robo de combustibles y fraude electoral.

En reunión a puerta cerrada, el tabasqueño indicó que entre sus primeras iniciativas será Ley Reglamentaria sobre salarios máxi-

Así como la eliminación de fueros y privilegios para el Presidente, Gobernadores y Legisladores; el Presupuesto y Ley de Ingresos

El presidente electo, Andrés Manuel López Obrador se reunió con legisladores electos de la coalición Juntos Haremos Historia.

2019; una reforma a la Ley Orgánica Administración Pública para trasladar el Estado Mayor Presidencial a la Secretaría de la Defensa Nacional.

En el encuentro López Obrador pidió a sus próximos legisladores que sean un ejemplo, siempre pensando en los gobernados respetando siempre los principios de no robar, no engañar y no traicionar al pueblo.

PENSIONES, **FUERA DE PFE**

El gasto por las pensiones para ex presidentes de la República ya no estará incluido en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2019, afirmó el presidente electo, Andrés Manuel López Obrador.

Durante una conferencia de prensa, López Obrador indicó que los ex presidentes de México sólo tendrán derecho a pensión del ISSSTE, y si son mayores de 65 años podrán tener apoyo para adultos mayores.

ESTEBAN MOCTEZUMA

Sindicato debe dividir su lucha laboral del trabajo por los niños

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- Esteban Moctezuma Barragán, quien fue propuesto por Andrés Manuel López Obrador como próximo secretario de Educación Pública, dijo que los maestros deben dividir su lucha el terreno laboral, del trabajo por la educación de los ni-

En entrevista con Carlos Loret

de Mola para Despierta, Moctezuma Barragán dijo que en México, la propuesta fundamental debe ser el aprendizaje de los alumnos.

"Los sindicatos de maestros deben de cambiar hacia esta propuesta que es dividir el terreno laboral, y su lucha laboral que es legítima, que sea respetada la democracia interna de los sindicatos, pero que trabajen los maestros por las niñas v los niños.

"Queremos cambiar el foco al aprendizaje de los niños como propuesta fundamental", dijo.

Dijo que se va a cambiar la Ley del Servicio Profesional Docente para tener un plan que permita "la normalización del trabajo en las escuelas" y que priorice la capacitación frente a la evaluación. Queremos que esa evaluación no "esté presionando tanto al maestro y que lo estrese", dijo.

Respecto a las faltas que cometen los maestros por asistir a marchas, dijo que quien incumple debe tener consecuencias; "eso nadie lo pone en tela de juicio pero aquí lo más importante es centrar el esfuerzo educativo en tener mejores maestros para que enseñen a los niños", aseveró.

Detallló que más que sancionar a los maestros, lo que se busca es un método para que se les impulse a hacer mejor su trabajo y se les revalorice.

Al ser cuestionado sobre si la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), aliada de López Obrador y Elba Esther Gordillo, van a recuperar el control de la educación en México, Esteban Moctezuma dijo que ella está en prisión y que López Obrador prometió respetar la vida interna de los sindicatos.



Olga Sánchez Cordero es la posible secretaria de Gobernación del próximo sexenio.

Crear SSP y voluntad anticipada, prioridades en el Congreso: Sánchez

CIUDAD DE MÉXICO.- La ley para crear a la Secretaría de Seguridad Pública y una ley de voluntad anticipada como derecho humano a una muerte digna, serán parte de las iniciativas principales que impulsará la próxima bancada de Morena en el Congreso de la Unión.

De acuerdo con Olga Sánchez Cordero, senadora electa y posible secretaria de Gobernación, detalló que en los días que labore como senadora impulsará la Ley orgánica de la administración pública para crear la Secretaría de Seguridad, la propia ley de Seguridad

EL UNIVERSAL Pública y la reorganización de la Secretaría de Gobernación.

> También, la bancada de Morena, dijo, propondrá una Ley de voluntad anticipada.

"Vamos a proponer en el Código Civil Federal y promover las entidades federativas que no lo tengan la ley de voluntad anticipada. El derecho a la muerte digna, a morir con dignidad. Desde luego tenemos muy claro que el derecho a la muerte digna, es un derecho humano fundamental", expresó.

Previo a un encuentro con diputados y senadores electos, dijo que Morena no va a imponer ni habrá mayoriteo en las Cámaras.

Solalinde declina invitación a la CNDH

En conferencia de prensa, el sacerdote y activista propuso a Elizabeth Lara Rodríguez, actual representante de esa instancia en Oaxaca, para que sea la titular de la dependencia

EL UNIVERSAL

CIUDAD IXTEPEC, OAX.- El sacerdote Alejandro Solalinde Guerra declinó la invitación que le hizo Andrés Manuel López Obrador para ocupar la presidencia de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) y propuso a la licenciada Elizabeth Lara Rodríguez, representante de esa instancia en Oaxaca, para que sea ella quien encabece la dependencia.

En conferencia de prensa, rea-



El sacerdote Alejandro Solalinde Guerra declinó la invitación que le hizo Andrés Manuel López Obrador, para ocupar la presidencia de la CNDH y propuso a la licenciada Elizabeth Lara Rodríguez, representante de esa instancia en Oaxaca.

lizada en el albergue Hermanos en el Camino en Ciudad Ixtepec, Solalinde Guerra argumentó que Elizabeth Lara es una "persona intachable, trabajadora y honesta".

También informó que fue la mañana de ayer le confirmó su decisión a Andrés Manuel López Obrador.

La coordinadora del albergue Hermanos en el Camino, Jésica Cárdenas, expresó que Elizabeth Lara siempre ha estado al lado de los migrantes y deseó que la propuesta del sacerdote Solalinde, sea pronto una realidad.

Solalinde Guerra le deseó suerte a Lara Rodríguez y prometió que en todo momento estará a su lado para "apoyar su gestión como un misionero de a pie que ama la

Zambrano coordinará a diputados del PRD

CIUDAD DE MÉXICO.- La dirigencia nacional del PRD notificó al presidente de la Cámara de Diputados, Edgar Romo (PRI), a través de una carta, que la coordinación del grupo parlamentario del sol azteca recae el diputado Jesús Zambrano, después de que Francisco Martínez Neri dejó las filas del partido.

"Esta dirigencia respalda y reconoce a Jesús Zambrano Grijalva, para que continúe ejerciendo las funciones de coordinador del grupo parlamentario del PRD en la Cáma-

EL UNIVERSAL ra de Diputados", se lee en la misiva.

El documento firmado por el presidente Manuel Granados y por el secretario general, Ángel Ávila, y que también fue enviado a la Junta de Coordinación Política, señala que el nombramiento del diputado Omar Ortega como coordinador es "ilegal", ya que de acuerdo con el reglamente interno de la fracción y de los estatutos del PRD, el nombramiento de los líderes parlamentarios lo realizan los mismos legisladores, "por tanto esta dirigencia no lo reconoce".

"Para esta dirigencia no existe constancia alguna de que se haya

elegido a un nuevo coordinador, mucho menos, que haya sido aprobado por las dos terceras partes de los legisladores, lo que con lleva a que el diputado Omar Ortega, no está legitimado para ejercer el cargo de coordinador", indica el escrito.

Ayer, el diputado Omar Ortega, mediante un comunicado dio a conocer que había sido elegido como líder parlamentario; mientras que el diputado de Rafael Hernández Soriano, de Nueva Izquierda, rechazó que el mexiquense haya sido elegido y calificó el acto como una "chicanada".

MONREAL ENCABEZA SENADORES

Germán Martínez, propuesto por Andrés Manuel López Obrador para ocupar la titularidad del IMSS, refirió que el ex jefe delegacional de Cuauhtémoc, Ricardo Monreal, será el próximo coordinador de los senadores de Morena.

Andrés Manuel López Obrador, presidente electo, propuso a Ricardo Monreal como próximo coordinador de la bancada de Morena en el Senado de la Repú-

En un encuentro privado con diputados y senadores de la coalición Morena-PES-PT, llevado a cabo en un salón de la colonia Roma, el tabasqueño sugirió a sus senadores que Monreal sea su coordinador en la Cámara Alta, pero dejó que ellos decidan cuando esté instalada la próxima Legislatura.

Fuentes consultadas por El Universal indicaron que no hubo una propuesta para la coordinación en la Cámara de Diputados.

ORDEN PUBLICO NACIONAL



Zetas como responsables de la desaparición de 35 personas ocurrida entre febrero y mayo, en Nuevo

Detienen a 23 por robo de combustible y venta de droga

Se les vincula con distintas organizaciones delictivas dedicadas al robo de hidrocarburo, que operan en el Estado de México y Puebla

CIUDAD DE MÉXICO.- Personal de la PGR y de la División de Investigación de la Policía Federal detuvo a 23 presuntos integrantes de una red criminal dedicada al robo de combustible y venta de droga, vinculada a distintas organizaciones delictivas dedicadas al robo de hidrocarburo, que operan en el Estado de México y Puebla.

El titular de la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delincuencia Organizada (SEI-DO), Israel Lira Salas informó que los sujetos fueron capturados entre el 6 y 9 de julio al cumplimentar dos órdenes de cateo en domicilios ubicados en los municipios de San Matías Tlalancaleca y San Martín Texmelucan, Puebla, y en Texcoco, Estado de México.

Los elementos federales les aseguraron 139 mil 998 litros de hidrocarburo, siete inmuebles, 91 vehículos, mil 279 gramos de me-

EL UNIVERSAL tanfetamina, 300 gramos del psicotrópico clobenzorex, 32 equipos de comunicación, cuatro armas de fuego, 180 cartuchos, una computadora, 999 mil 700 pesos y una motobomba.

Los imputados fueron presentados por la SEIDO ante jueces de control en Puebla y el Estado de México, por la probable comisión de los delitos de posesión y almacenamiento ilícito de hidrocarburo, delitos contra la salud y violación a la Ley Federal de Armas de Fuego y Explosivos, quienes calificaron de legal la detención.

Posteriormente, precisó Lira Salas, nueve personas fueron vinculadas a proceso por la probable comisión de los delitos señalados y se otorgaron a la Procuraduría General de la República (PGR) 4 meses para conclusión de la investigación complementaria, por lo que quedaron internas en el penal Neza Bordo.

Respecto a los 14 detenidos



Personal de la PGR y de la Policía Federal detuvo a 23 presuntos integrantes de una red criminal dedicada al robo de combustible y venta de droga, vinculada a distintas organizaciones delictivas dedicadas al robo de hidrocarburo, en el Estado de México y Puebla.

restantes, el subprocurador Lira Salas comentó que en los próximos días se resolverá su situación jurídica en la audiencia de vinculación a proceso, ya que solicitaron la duplicidad del término constitucional.

Destacó que siete tomas localizadas en la ejecución de los cateos fueron clausuradas por parte del personal de ductos de Pemex.

Aseguró que la PGR continuará la realización de operaciones contundentes de manera indistinta v frontal en contra de las estructuras financieras de probables grupos delictivos, con el objetivo de afectar el poder económico de dichas organizaciones, a fin de proteger la seguridad de los ciudadanos.

Detienen a *El Pájaro*, capo de Los Beltrán Levva

Es considerado por las autoridades federales como generador de violencia en Baja California Sur; también capturaron a su presunto colaborador Ernesto "N"

CIUDAD DE MÉXICO.- Agentes de la División de Inteligencia de la Policía Federal, en coordinación con autoridades estatales y municipales de Baja California Sur, capturaron a Andrés "N", El Pájaro, identificado como jefe de plaza del Cártel de Los Beltrán Leyva en La Paz, capital de la en-

El Pájaro es considerado por las autoridades federales como uno de los principales objetivos en el estado y generador de violencia en esa zona del país.

El comisionado general de la Policía Federal, Manelich Castilla

EL UNIVERSAL Craviotto, informó que el imputado mantenía su centro de operaciones en dos inmuebles ubicados en las inmediaciones del municipio de La Paz, por lo que se desplegó un operativo simultáneo en cumplimiento a órdenes de cateo otorgadas por la autoridad judicial correspondiente.

En conferencia de prensa, el mando precisó que Andrés "N", fue asegurado en un domicilio de la colonia Pueblo Nuevo, sin que las fuerzas especiales que participaron en el operativo efectuaran un sólo disparo.

En paralelo, en un inmueble ubicado en la colonia Zona Central, fue detenido Ernesto "N",

señalado como colaborador de Andrés "N".

Dijo que al momento de su detención, se les aseguró dos armas cortas, dos cargadores, 21 cartuchos útiles, 142 envoltorios de un polvo blanco con las características propias de la cocaína, 63 envoltorios de aparente cristal, así como 13 envoltorios de aparente mari-

Castilla Craviotto afirmó que durante las acciones, a los imputados les fueron leídos y respetados sus derechos, por lo que fueron puestos a disposición ante el agente del Ministerio Público de la

"Es importante señalar que

posteriormente Andrés 'N', fue vinculado a proceso y le fue dictada prisión preventiva, mientras que para Ernesto 'N', la autoridad ministerial determinará su situación jurídica", indicó.

El mando también dio a conocer la captura de dos policías municipales de Apaseo el Grande, por la probable comisión del delito de delincuencia organizada, como parte del despliegue operativo Escudo Titán.

Señaló que los elementos estaban al servicio de un grupo delictivo que opera en esa entidad, vinculado a diversas actividades ilícitas, principalmente la extracción y venta ilegal de hidrocarburo.

Amparan a reos para que dejen de suministrarles comida con hongos

EL UNIVERSAL

AGUASCALIENTES, AGS.-Un juez federal concedió un amparo a los reos del Centro de Reinserción Social para Varones "Aguascalientes" para que las autoridades dejen de suministrarles comida con bacterias y hongos.

El juez Primero de Distrito de Aguascalientes resolvió el amparo promovido por cinco internos en el que, conforme a un dictamen de nutrición sobre la calidad de los alimentos que se les proporcionan en el centro de reinserción, concluyó que contienen bacterias, hongos y levaduras que alteran y descomponen la comida.

Además, se encontró presencia de escherichia coli y hongos, los cuales provocan diarrea, náuseas, fiebre, dolor abdominal y de cabeza.

Por ello, el juez consideró que las autoridades del centro vulneraron el derecho humano a la alimentación de los quejosos pues el encargado del penal ha sido omiso en proporcionarle a ellos y a toda la población de internos, alimento nutritivo, suficiente y de calidad; aunado a la falta de vasos y cubiertos para poder ingerir "los pocos alimentos que les dan".

Se comprobó la falta de decisiones y acciones encaminadas a respetar, proteger y garantizar el derecho humano a la alimentación, particularmente, las relativas à dotar de condiciones salubres a los alimentos suministrados para consumo de los internos", indicó el juez.

Las autoridades del centro afirmaron al juez de Distrito que proporcionan una dieta nutritiva, suficiente y de calidad a los internos pero el juzgador comparó las facturas de los alimentos que se envían al Cereso femenil del estado y lo único que se envía al de varones son gorrillas, bolillos y pan dulce.

"La alimentación no es tratada higiénicamente, es desequilibrada e insuficiente, además de que los horarios para proporcionarla no son los adecuados, pues se fomenta el ayuno prolongado", señaló.

Aunque el juicio fue promovido por cinco internos, los efectos de la sentencia deberán beneficiar a toda la población del Cereso, determinó el juez quien ordenó al Gobernador de la entidad informar las acciones emprendidas para proporcionar alimentos de calidad al centro.

Dichas medidas deberán incluir las adecuaciones presupuestarias necesarias para dar cumplimiento dentro del plazo de 3 días y llamó al secretario de Seguridad Pública para que, una vez reciba las instrucciones del mandatario estatal y dentro de los 3 días hábiles posteriores, realice los trámites necesarios para la organización y supervisión del funcionamiento, operación y administración del citado centro de reclusión.

Tribunal desecha 43 recursos contra Comisión de la Verdad

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- El Primer Tribunal Colegiado del Decimonoveno Circuito desechó por notoriamente improcedentes los 43 recursos de revisión extraordinaria que hasta ahora han presentado diversos órganos del Gobierno Federal, entre ellos, la Presidencia de la República contra las sentencias que ordenan crear una Comisión de la Verdad para el caso Iguala.

Ayer, los integrantes del Colegiado consideraron que los recursos con los que el Gobierno Federal busca invalidar las resoluciones, son notoriamente improcedentes y los desechó.

Los recursos fueron presentados por el Ejecutivo federal, la Cámara de Diputados, la Comisión Ejecutiva

de Atención a Víctimas, la Procuraduría General de la República; las secretarías de Gobernación, Defensa Nacional, Marina, Salud, Hacienda y Crédito Público; la Policía Federal, el Órgano Administrativo Desconcentrado de Prevención y Readaptación Social, el Ministerio Público federal a cargo de la investigación del caso y cinco elementos del Ejército.

En consecuencia, como indicó la Suprema Corte de Justicia de la Nación, las dependencias deberán acudir al Tercer Tribunal Unitario del Decimonoveno Circuito con residencia en Matamoros, Tamaulipas a manifestar su imposibilidad para dar cumplimiento a las resoluciones.

De este modo, el Unitario estará obligado a iniciar incidente de inejecución de sentencia y la Corte podría valorar reasumir su



Un Tribunal Colegiado desechó los 43 recursos de revisión extraordinaria que hasta ahora han presentado diversos órganos del Gobierno Federal, contra las sentencias que ordenan crear una Comisión de la Verdad para el caso Iguala.

competencia originaria para ser la única que revisará la decisión en la que el Colegiado ordenó reponer el procedimiento a algunos de los implicados en la desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa.



Imagen de la captura de El Chapo el 8 de enero de 2016, 6 meses después de que huyó de una prisión de máxima seguridad a través de un túnel.

Capturados en EU, 18 allegados a El Chapo

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobierno de Estados Unidos realizó un cerco a la dirigencia del Cártel de Sinaloa desde mucho antes de que Chicago declarara a Joaquín Guzmán Loera como su enemigo público número uno; de que El Chapo escapara por segunda vez de un penal de máxima seguridad en México y de que fuera extraditado a Nueva York.

Hoy ese Gobierno tiene en sus prisiones a 18 de los más cercanos colaboradores de Guzmán Loera, y al-

gunos estarían dispuestos a cooperar con las autoridades en el juicio que se sigue contra el capo de Sinaloa.

"Desde hace más de una década las autoridades federales de EU han investigado sin descanso las actividades criminales del Cártel de Sinaloa", aseguró hace 18 meses el entonces procurador Robert Capers, encargado del proceso de extradición del narcotraficante.

Ayer se cumplieron 3 años del escape de Guzmán Loera del penal de El Altiplano, en el Estado de México, a través de un túnel de 1.5 kilómetros. Esa noche, a las 8:52

de la noche, El Chapo fue visto por última vez en las cámaras de seguridad. Recorrió un túnel que lo llevó a una casa en donde sus cómplices lo esperaban para trasladarlo a su natal Sinaloa.

Allá permaneció hasta el 8 de enero de 2016, cuando fue capturado por tercera ocasión por autoridades mexicanas.

Durante ese tiempo, las cortes estadounidenses se llenaron de acusaciones contra presuntos miembros del cártel, y las cárceles, de sospechosos de haber pertenecido a la organización.

A10 Jueves 12 de Julio de 2018 **DIARIODE** COLIMA

Los niños tailandeses fueron sedados durante su rescate

Los niños estaban durmiendo o parcialmente conscientes a medida que pasaban de buzo a buceador a través de la cueva

BANGKOK, TAILAN-DIA.- Los 12 menores rescatados de una cueva tailandesa fueron sedados y pasaron en camillas a lo largo de los pasillos estrechos y retorcidos del complejo Tham Luang, dijo ayer un rescatador al aparecer el primer metraje de una asombrosa misión que ha cautivado al mundo.

El video del rescate, que finalizó el martes cuando los últimos cuatro chicos y su entrenador de 25 años salieron de la cueva, fue liberado por las autoridades que hasta el miércoles guardaron celosamente los detalles de la operación aparentemente sin precedentes.

Otras imágenes de video muestran a varios de los niños en el hospital, en cuarentena y con máscaras faciales, pero aparentemente en buen estado de

EL UNIVERSAL salud, ya que asienten con la cabeza, se agitan y hacen señales de paz a la cámara.

La operación cardiaca de 3 días finalizó el martes cuando los miembros finales de los Jabalíes salvajes fueron liberados de la cueva que los mantuvo cautivos desde el 23 de junio.

El rescate desató el júbilo con los tailandeses, quienes elogiaron al equipo de rescate de buzos extranjeros y locales mientras el triunfante eslogan "Hooyah" aparecía en las redes sociales.

Pero las autoridades tailandesas han sido tímidas sobre cómo un grupo de niños, muchos de los cuales no podían nadar y ninguno con experiencia en el buceo, podrían haber navegado por los traicioneros pasadizos estrechos y sumergidos del complejo Tham Luang, incluso con el apoyo experto de buceo.

Después de días de cre-



Los 12 menores rescatados de una cueva tailandesa fueron sedados y pasaron en camillas a lo largo de los pasillos estrechos y retorcidos del complejo Tham Luang.

ciente especulación, un antiguo buceador de Seal de la Marina tailandesa rompió el silencio, revelando que los niños estaban durmiendo o parcialmente conscientes a medida que pasaban de buzo a buceador a través de la cueva.

Algunos de ellos estaban dormidos, algunos movían los dedos (como si estuvieran) atontados, pero respiraban, dijo el comandante Chaiyananta Peeranarong a la *AFP*.

"Mi trabajo era tras-

ladarlos", dijo, agregan-do que "los muchachos ya estaban envueltos en camillas cuando los estaban trasladando" y que los médicos los vigilaban a intervalos regulares a lo largo de una ruta de escape de varios kilómetros.

No dijo si el entrenador, el único adulto con los niños durante 9 días antes de que lo descubrieran, fue capaz de zambullirse y salir sin avuda.

Las imágenes emitidas por los Seal de la Marina tailandesa mostraron buceadores extranjeros y tailandeses utilizando poleas, cuerdas y tuberías de caucho para transportar camillas que llevaban a dos de los jóvenes futbolistas apenas en movimiento a un lugar seguro, su salida enmarcada por la cueva dentada sobre sus cabezas.

El líder de la junta, Prayut Chan-O-Cha, dijo el martes que a los muchachos se les había dado un "tranquilizante menor" para evitar la ansiedad durante la compleja oferta de extracción.

Pero negó que estuvieran completamente inconscientes durante una operación que el jefe de rescate denominó "misión imposible".

El rescate estuvo plagado de peligros, un punto subrayado el viernes pasado por la muerte de un buzo Seal de la marina tailandesa retirado mientras se quedaba sin aire en el complejo de cuevas inundadas.

Enfermera mató a 20 pacientes

EL UNIVERSAL

TOKIO, JAPÓN.- Una ex enfermera japonesa de un hospital de los suburbios de Tokio fue detenida como sospechosa del asesinato de un paciente, pero, según la prensa, reconoció a los investigadores haber envenenado a unas veinte pacientes con enfermedades terminales.

Avumi Kuboki, de 31 años, está detenida como sospechosa del asesinato de un ĥombre de 88 años en un hospital de los suburbios de 1 okio, preciso ayer la policia a la AFP, pero sin dar más detalles de la investigación.

Sospechosa de haber introducido líquido desinfectante en la perfusión del paciente en 2016, fue detenida el sábado y dijo a la policía que hizo lo mismo con "unos 20" pacientes, según medios japoneses.

La prensa local dijo que la policía hasta ahora ha detectado la presencia del desinfectante en el cuerpo de unos cuatro pacientes septuagenarios y octogenarios muertos en el mismo hospital en esa época. Un líquido similar fue detectado en el material de perfusión utilizado.



Ayumi Kuboki dijo a la policia que envenenaba a los pacientes, todos adultos mayores, para poder manipular la hora de la muerte y que esta no se produjera durante su turno de trabajo.

La enfermera quiso de esa forma determinar el momento de la muerte de sus pacientes para evitar que se produjera durante su turno, precisaron los medios.

"Explicar a las familias la muerte de un familiar me era difícil durante mis horas de trabajo", declaró a los investigadores, según informó la agencia de prensa japone-

a nuestra edición impresa edición digital o a la y entérate muy temprano de TODA la información

DIARIODE COLIMA www.diariodecolima.co

DIARIODE COLIMA

316.18.00 EXT. 160-161

Trump pide a OTAN elevar gasto militar al 4% del PIB

La portavoz de la Casa Blanca, Sarah Huckabee Sander, informó que el presidente de EU solicitó en la Cumbre que se incremente el 2 por ciento del PIB al gasto en Defensa

EL UNIVERSAL

WASHINGTON, E.U.- El presidente estadouniden-se, Donald Trump, propuso ayer durante la primera jornada de la cumbre de líderes de la OTAN que los países miembros eleven el gasto militar hasta el 4 por ciento de sus respectivos PIB, frente al 2 por ciento acordado en la cumbre de Gales de

"Durante los comentarios del presidente hoy (ayer) en la cumbre de la OTAN sugirió que los países no sólo cumplan su compromiso de destinar el 2 por ciento de su PIB al gasto en Defensa, sino que lo incrementen al 4 por ciento", indicó a Efe la portavoz de

la Casa Blanca, Sarah Huckabee Sanders.

Añadió que Trump ya hizo esa propuesta durante la cumbre de la OTAN del año pasado.

Los jefes de Estado y de Gobierno de la Alianza se comprometieron en su reunión de Gales en 2014 a incrementar la inversión militar hasta el 2 por ciento de sus productos interiores brutos en el plazo de una década, lo que se ha convertido en la principal exigencia del presidente estadounidense a los miembros de la Alianza.

Sin embargo, este año sólo ocho de los 29 aliados cumplirán ese objetivo y se prevé que para 2024 la cifra se eleve a 15.